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令和６年度行政懇談会概要 
 
 
１．開催の目的 
　　　行政懇談会は、読谷村が村民と共に歩むむらづくりを進めるにあたっ

て、村民の皆様に対し、村の現状や村の取り組みなどについて理解を深め

ていただき、むらづくりの将来像や村づくりの課題を共有するとともに、

村民が村政全般に対してどのように感じているかご意見をお聴きし、今後

の村政運営に村民意見を反映させることを目的に実施しております。 
 
２．説明事項 
　　（１）読谷村人口ビジョンについて 
　　（２）読谷村ゆたさむらビジョンについて 
　　（３）村の主な取り組みについて 
　　　　①基本施策 
　　　　②重点施策 
　　（４）村財政の状況について 
 
３．開催方法 
　　　開催場所：行政区域ごとに 20会場 
　　　開催日程：令和７年１月 14日（火）～１月 28日（火） 
　　　参加人数：312人 
      質問数　：309
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月日 会場 一般参加数（人） ３役対応者 部課長参加数（人） 事務局参加数（人）

北１区（長浜公民館） 20 村長 9 3

北２区（瀬名波公民館） 21 副村長 7 4

北３区（渡慶次公民館） 14 教育長 11 4

北４区（宇座公民館） 12 村長 7 3

西１区（高志保公民館） 15 副村長 9 3

１月17日（金） 西２区（波平公民館） 25 教育長 9 4

１月19日（日） 文化センター講座室 4 村長 10 3

西３区（都屋公民館） 10 村長 10 3

東２区（喜名公民館） 9 副村長 10 4

東３区（横田公民館） 8 教育長 10 4

東１区（座喜味公民館） 17 村長 9 3

中１区（楚辺公民館） 32 副村長 10 5

中２区（大添公民館） 18 教育長 9 3

中４区（伊良皆公民館） 21 村長 10 3

中３区（大木公民館） 17 副村長 9 4

中５区（牧原公民館） 5 教育長 11 3

南１区（渡具知公民館） 14 村長 10 3

南２区（古堅公民館） 15 副村長 10 3

南３区（大湾公民館） 18 教育長 10 3

１月28日（火） 南４区（比謝公民館） 17 副村長 10 3

312

令和６年度行政懇談会参加者数集計表

合計

１月14日（火）

１月16日（木）

１月20日（月）

１月21日（火）

１月23日（木）

１月27日（月）
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基本施策 施策の方針 質問数 割合

(1)自然環境の保全・活用 3 1.0%

(2)計画的な土地利用の推進 6 1.9%

(3)軍用地跡地利用の推進 6 1.9%

(4)都市施設の維持・強化 64 20.7%

(5)公園・緑地の整備・保全 8 2.6%

(6)循環型むらづくりの推進 5 1.6%

(7)安全・安心むらづくりの推進 29 9.4%

小計 121 39.2%

(1)子ども子育ての推進 7 2.3%

(2)子どもの教育の充実 24 7.8%

(3)地域文化の創造発展 5 1.6%

(4)生涯学習の充実 5 1.6%

(5)スポーツの推進 5 1.6%

小計 46 14.9%

(1)地域福祉の推進 2 0.6%

(2)健康づくりの推進 9 2.9%

(3)高齢者福祉の推進 8 2.6%

(4)地域医療の充実 10 3.2%

(5)障がい者（児）福祉の推進 0 0.0%

(6)国民健康保険・国民年金制度の安定的な運営 1 0.3%

小計 30 9.7%

(1)農業の振興 17 5.5%

(2)水産業の振興 0 0.0%

(3)観光の振興 3 1.0%

(4)商工業の振興 7 2.3%

(5)手わざ工芸の振興 0 0.0%

小計 27 8.7%

(1)住民自治の推進 49 15.9%

(2)平和むらづくりの推進 3 1.0%

(3)男女共同参画・人権尊重の推進 0 0.0%

(4)情報化政策の充実 0 0.0%

(5)基地問題への対応 2 0.6%

(6)健全な行財政運営 31 10.0%

小計 85 27.5%

309 100.0%

令和６年度行政懇談会質問数内訳

合計

２）ちむ清らさあるひ
との学び育ち

４）互いに勢い起ち黄
金花咲さ

１）風水としなて悠々
と暮らさ

３）御真人や笑い誇て
健康の村

５）うち揃て創らな平
和の世
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基本施策

施策の方針
(1)自然環境の保全・活用

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

瀬名波と長浜の海岸沿いの清掃活動を
希望します。過年度までは役場職員が
清掃していたが、令和６年度は行われ
ていません。清掃活動をしてほしい。

総務部長

以前はボランティア清掃のごみ収集運搬を
村職員で行っていましたが、令和４年度か
らは県の補助事業を活用して、民間へ業務
委託をしいる関係から職員を代替している
と理解ください。

北１区（長
浜公民館）

長浜の海の汚染の要因に赤土があると
思います。長浜の土地改良で畑の土が
道路や側溝より高くなっており、大雨
時に赤土が流出し海を汚しているので
はないでしょうか。

農地活用推
進課長

赤土対策は現在も農業委員会を通じて農家
と対応しています。今後もより良い方法を
検討していきたいと思います。

北１区（長
浜公民館）

長浜海岸への防波堤に壁画の作成を進
めてほしいです。

教育総務課
長

沖縄県とも意見交換しながら、検討してい
きたいと思います。

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (2)計画的な土地利用の推進

基本施策

施策の方針
(2)計画的な土地利用の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

東１区（座
喜味公民
館）

景観地区の見直しは検討しています
か。また、景観に関する助成は活用さ
れていますか。

都市計画課
長

景観地区の助成金はやちむんの里と座喜味
城跡の２つを指定して助成しています。現
在、利用が少なく、その在り方については
今後話し合いが必要と考えています。みな
さんと協議を重ねていきたいと思います。

中３区（大
木公民館）

土地の価格が上がりすぎて、宮古島の
ように地元の人が住めなくなるのでは
ないかと心配です。なにか対策などの
考えがあるか？

副村長

村内の土地は数年前から上がっています
が、最近上昇率は緩やかになっています。
軍用地が返還され、跡地等の土地売買が盛
んになっているため、上がっていると考え
られます。

東２区（喜
名公民館）

ふくぎの里前の道に接している土地で
大型車両等が停車していますが、村が
貸しているのでしょうか。村民が賃借
料を払えば貸してもらえますか。

土木建築課
長

申出があれば事業所に貸し出している事例
もあります。ご意見の土地が貸出該当場所
かどうかは都市計画課に確認を行います。
村民に貸出可能かどうかは、都市計画課に
確認し公民館に連絡します。

西２区（波
平公民館）

大当地区の海岸沿いの開発についてで
す。2023年の3月25日の議会でも可決
されて、波平区民みなさん入れて進行
するという事でありましたたけど、未
だにそれが進行していません。役場か
らは接道の課題があると聞いています
が、役場内でその件に対して話し合い
が持たれたのか説明いただきたいで
す。

企画政策課
長

波平リゾートの件は、波平自治会からのお
話（要請）もあります。議会からの要請文
の可決等々の経過もあります。
行政としましては、あの地区は共生ゾーン
として、積極的に開発を誘導する場所では
ないと我々は認識をしています。合わせ
て、この地区に関して、開発における1番大
きい課題である接道について、関係部署と
協議をしています。

西２区（波
平公民館）

大当地区は開発は許可しないのです
か。これ、はっきりさせてください。
工事費含めて全部を業者が負担すると
言っています。開発ができた場合、村
にも税金が入ります。波平区も賃借料
が入ります。雇用も生まれ、両方非常
にいいメリットがあると思います。な
ぜそこを反対するのですか。
大当貝塚の継承もしていきたいとおも
うのですが、草も伸び放題で、以前の
ように不法投棄がもうすでに始まって
います。それをどうするか。
相手（事業者）も大変迷惑かと思いま
す。
許可の可否、そしてその後のことも含
めて、対応を皆さん考えてください。

要望の為回答無し

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (2)計画的な土地利用の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

西２区（波
平公民館）

同じく開発の件です。議会で採択した
にも関わらず結局は事業が展開できな
いっていうことは、私たち区民にとっ
ては やっぱり不審に思います。
行政側が開発許可を突っぱねているっ
ていう状況に対して、私たち地域住民
もそうですし、事業者にもしっかりと
方針を示していただかないといけない
のではないですか。長引けば、事業者
にも迷惑かけることにもなります。当
該地では不法投棄も始まり、自然環境
を守るって言いながら自然が壊されて
います。
行政の皆さんはしっかり、 ここの地
域をどうするんだというところを示し
ていただきたい。要望しておきたいと
思います。

要望の為回答無し
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (3)軍用地跡地利用の推進

基本施策

施策の方針
(3)軍用地跡地利用の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

東１区（座
喜味公民
館）

今後役場周辺に施設が増えますが、整
備に伴う排水はどこへ流れますか。

都市計画課
長

役場周辺に浸透池が数カ所ありそこで処理
している場所もあります。それ以外は運動
広場付近下の排水管を通って座喜味川へ流
れています。

中１区（楚
辺公民館）

なぜ読谷補助飛行場跡地の開発におい
て楚辺は恩恵を受けていないのか。座
喜味に次ぐ地主数がいるのが楚辺で
す。さきほど北側だけ街灯整備が進む
という話もありましたが、楚辺集落か
ら中央残波線に抜ける道がなぜ街灯の
整備ができないのでしょうか。楚辺花
織工房前の道路から直接中央残波線に
つながる道がなぜできないのでしょう
か。なぜ楚辺だけ恩恵を受けていない
のか。図面を見れば簡単なのにこれが
できない理由はなぜですか。

ゆたさむら
推進部長

ご意見の場所は、土地改良した土地であ
り、民有地です。読谷村の道路計画には、
ご意見のような道路計画がなされていな
かったので、実行できておりません。
計画がないため、すぐにはできないが、楚
辺自治会のご意見は理解しました。交通渋
滞の緩和、生活環境の改善に向けて課題と
して重く受け止めます。

中１区（楚
辺公民館）

楚辺は税金多く払っているのに、なぜ
その恩恵がないのかという意見が自治
会員からも出ています。今日出た花織
工房がある道から中央残波線への道、
是非検討してください。前の村議上地
議員からも（旧飛行場の）農地改良の
話もあったと思います。

ゆたさむら
推進部長

道路の問題としてではなく、旧飛行場の問
題解決へ向け、跡地利用を進めながらも、
国有地と村有地との等価交換で問題解決を
図ったなかで、その旧飛行場の土地のうち7
割を旧地主の方々へ払い下げて、3割を行政
が利用していくという約束もありますの
で、それを外さないように政策を進めなく
てはなりません。その割合のなかで面積を
確保して話を進めていかなくてはならない
ので、勝手にその割合を変えて役場が道を
作ったりといったことはできません。飛行
場返還当初の計画通りに進めていかないと
面積が合わなくなってしまい、旧地主の皆
さんと齟齬が出てきてしまいます。それも
含めて我々は総合的に検討、判断していか
なくてはならないことをご理解いくださ
い。勿論ご指摘あった生活上で支障が出て
いる点は課題として取り組まなければなら
ないと捉えております。

北２区（瀬
名波公民
館）

瀬名波の軍用地跡地利用について教え
ていただきたい。

ゆたさむら
推進部長

32.6％整備が完了しています。非農用地に
ついては令和６年度は沖縄県と協議して不
発弾調査を行っており、中部保健所と浄化
槽処理の協議などに取り組んでいます。令
和７年度からは開発行為許可を県に行い、
廃棄物処理を一括交付金を活用して行うこ
とを予定しています。いずれにせよ、不発
弾処理を先に行わなければならないので、
その調整をしております。

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (3)軍用地跡地利用の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北２区（瀬
名波公民
館）

瀬名波の非農用地の予算について村の
見解は聞かせていただきたい。

ゆたさむら
推進部長

村単費では事業の遂行は難しいと考えてい
る為、一括交付金など、国県の補助等を活
用していきたいと考えております。

北２区（瀬
名波公民
館）

読谷補助飛行場跡地について、30％は
村有地として使用して良いという話が
ありますが、今後発展していくスポー
ツアイランド構想や総合病院の誘致な
どが、その30％の範囲で実行可能なの
か

ゆたさむら
推進部長

病院有地については、読谷中学校南側がメ
ディカルエリア構想となっており、総合病
院を誘致していきたいと考えています。し
かし、沖縄県の医療構想というものがあ
り、現状、中部では約600床足りないという
ことから、医療法人と連携し総合病院の有
地を進めていきたいと考えているが、決定
ではないということをご理解していただき
たい。

--8--



１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

基本施策

施策の方針
(4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

大木から北向けに進む国道工事がある
と思いますが、長浜に抜けていく道の
線形はできませんか。

都市計画課
長

構想路線で、座喜味宇加地線という道路整
備の案があります。整備時期は未定です。

北１区（長
浜公民館）

生活排水などの影響による長浜海岸の
汚れについて、どうにかならないか。
下水道の早期の整備を要望します。

都市計画課
長

長浜地区は合併浄化槽で汚水処理を行う方
針です。村で合併浄化槽工事の補助も行っ
ていますので、検討していただけたらと思
います。

北４区（宇
座公民館）

水道料金の見直しについて、昨今の物
価上昇を考え下げることはできません
か。

都市計画課
長

現状としては、値上げを検討しています。
水道事業の安定経営のためにご理解願いた
い。

西３区（都
屋公民館）

村道の除草について、除草剤等の使用
状況を教えてください。

都市計画課
長

村道については、中央残波線等の大きめの
道路については、業者に依頼し草刈りを
行っています。その際は除草剤は使用して
おりません。職員で草刈りを行う際も同様
に除草剤は使用していません。

東１区（座
喜味公民
館）

大湾シティ近くのローソン前交差点の
交通渋滞がひどい状況です。交通渋滞
を緩和してほしい。

都市計画課
長

交差点の信号は沖縄県の公安委員会が管轄
しており、当該箇所への設置を要望してお
ります。仮の対策として沖縄県警と調整
し、見なし右折帯の整備を計画していま
す。

東１区（座
喜味公民
館）

読谷中学校からトリイ通信施設跡地に
行く道路は、途中までは街灯がありま
すが、夜暗すぎます。また、路面がへ
こんでいます。道路整備してほしい。

都市計画課
長

今すぐ整備するのは難しいです。定期的な
草刈りをするなどの管理は行っています
が、不十分だと認識しています。今後、歩
道部分はコーラルを入れて雨天時も通行で
きるようにする予定です。また、街灯２基
の移設を予定しています。

東１区（座
喜味公民
館）

座喜味集落内の昔ながらのスージ道
（小道）が消えています。また、スー
ジ道や川が管理されていない箇所もあ
ります。昔は道だった、川だったとわ
かるよう図面におこしてほしい。

都市計画課
長

里道が無くなることはないが、機能してい
ない箇所はあります。管理は村が行ってい
おり、図面もあります。管理ができない
川、排水路等があれば詳しく聞かせてほし
いです。

東１区（座
喜味公民
館）

北部豪雨もあったため川の管理、整備
を行ってほしい。

都市計画課
長

排水関連問題については、対応していきま
す。気になる場所があれば、教えていただ
けたらと思います。

東１区（座
喜味公民
館）

県道で水銀灯が切れているところがあ
ります。また、座喜味のバス停も真っ
暗です。村道残波線でも照明が切れて
いる箇所が多いです。もっと巡回して
ほしい。

都市計画課
長

県の中部土木に街灯の修繕要請をします。
村道については担当課と情報共有を行い対
応します。

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

中４区（伊
良皆公民
館）

伊良皆地区にて下水道の配管工事が進
められていますが、工事後はどのよう
に変わりますか。各家庭へつながるこ
とで、下水料金として加算されるので
しょうか。

都市計画課
長

令和５年に伊良皆地区の公民館から東の南
寄りを工事し、令和６年度に公民館より東
の北寄りと読谷高校から県道６号について
工事を行っています。今後は各宅地の境界
まで汚水桝を設置する予定です。その後
は、地主の費用にて接続工事を行う流れと
なっています。公共下水道が供用開始され
た際には、費用の補助等を活用して接続の
協力をお願いします。

中４区（伊
良皆公民
館）

下水道を利用するかどうかは、個人の
判断になりますか。

都市計画課
長

下水道法に基づいて必ずつながなければな
りません。

中４区（伊
良皆公民
館）

トリイステーションから読谷中学校に
向かう道路について、歩行者の道が悪
いために車道の端を歩く人も多い。歩
道を整備することはできませんか。

都市計画課
長

トリイステーションから上り役場方面に向
かう道（村道楚辺座喜味線）について、区
域を２つ分けて道路整備プログラムを計画
しています。計画にて優先順位は読谷中学
校前の道路を優先しており、トリイステー
ション側の道に対しては長期路線との位置
づけがなされています。現在の読谷村の整
備方針として、中央残波線や比謝横断線を
重点的に進めています。村道楚辺座喜味線
については、今すぐ整備に取り掛かれない
状況でございますが、定期的に草刈りをす
るなどして通りやすくなるように整備して
います。また、雨天時には歩道側に水たま
りができ歩行者に対して不便が生じること
があるため、他の工事から出たコーラル
（細かい石）を歩道に敷き詰めて雨天時で
も足がぬれないような道となるよう、簡易
的ではありますが工事を予定をしていま
す。ご理解ご協力よろしくお願いします。

南１区（渡
具知公民
館）

伊良皆公園近くの環状交差点を逆走し
ている高齢ドライバーを３回ほど見か
けました。対策や配慮した標識などの
設置はお願いできますか。

都市計画課
長

あの形状の交差点はラウンドアバウトとい
う名称の交差点です。今後も村内にこの形
状の交差点を作っていく計画がございま
す。設置に向けて安全対策のマニュアルが
あり、警察からの指導を頂きながら十分な
安全対策に取り組んでまいります。貴重な
意見に感謝します。

南１区（渡
具知公民
館）

比謝横断線の内容・進捗はいかがです
か。比謝横断線周辺には公園ができま
すか。道だけできてもしょうがないと
思います。

都市計画課
長

担当課で説明会などの準備を行っていま
す。今は、測量関係を進めている段階で
す。
新たな道を作ったことで新たな開発や宅地
が生まれてくることにつながってまいりま
す。今後の情報をお待ちください。

南１区（渡
具知公民
館）

比謝横断線の総工費、工事着手のめど
を教えていただきたい。

都市計画課
長

防衛関連の補助金を用いて事業を行ってい
ます。工事を進めるためには地主から同意
を得る必要があるため時間がかかります。
総工費は約44億円を想定しております。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

南１区（渡
具知公民
館）

渡具知自治会加入者には比謝地区に住
んでいる方も多く、新規道路開発にあ
たって不安を感じている方も多いで
す。
比謝横断線整備にあたり、立ち退きの
対象になった場合、代替地や団地等に
引っ越すことになるのでしょうか。高
齢者が多く、新たに住居を構えるのは
大変と思われます。そこも考慮して立
ち退きの話をしてほしい。
補償費はその時の価格に即したもので
しょうか、物価や土地が高騰し不安を
感じている人も多います。

都市計画課
長

立ち退きの対象になった方には、物件と同
じ建物を別のところに建てるための物件補
償費というものが支払われます。用地交渉
のなかで代替地の相談も行っています。土
地や建物の価格はその都度修正を行ってい
ます。
協力をお願いします。

南１区（渡
具知公民
館）

泊城公園について。
交通量が増えていて、道路の白線が消
えているところが多いです。整備をお
願いしたい。

都市計画課
長

今年度の予算で危険な箇所から整備を進め
ます。その際には自治会長からも危険な場
所など改めて意見伺いたいと思います。

南１区（渡
具知公民
館）

草刈りについてです。
イオン読谷の横道の草が生い茂り子供
たちが車道を歩いているような状況で
す。電話をするが予算がなく年何回と
回数が決まっているといわれます。通
学路に関しては環境整備の回数・予算
を大目にできませんか。国道事務所も
同じような回答されます。

都市計画課
長

当該地が国管理となっていることから、役
場からも草刈の依頼を南部国道事務所へ行
います。

南１区（渡
具知公民
館）

イオン読谷前の道路で、たまにボラン
ティアで外国人の方が草刈りしていま
す。

都市計画課
長

ボランティアの草刈感謝申し上げます。

南１区（渡
具知公民
館）

イオンタウン裏のガタガタ道の舗装の
進捗を教えてください。

都市計画課
長

当該箇所が位置指定道路と里道になってい
ます。位置指定道路は管理者が整備を行う
必要があります。里道部分に関しては舗装
する予定で、業者に見積を依頼しています
がが、人手不足で待ってほしいと言われて
います。役場側としては発注する準備はで
きているのでお待ちいただきたい。

南１区（渡
具知公民
館）

渡具知ビーチ向けの道路に安全対策が
されていない点に関して、去年の議会
や以前の行政懇談会でも対策を提起し
ていますが、手付かずとなっていま
す。
危ないと感じるから対策を求めていま
すが、村は危なくないと判断している
のですか。危険と思う状況が放置され
ています。早急に対策に取り組んでい
ただきたい。

都市計画課
長

長い間対応できていない状況に関しては大
変申し訳なく思います。
関係課に呼び掛けて話を進めていきます。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

南１区（渡
具知公民
館）

村内下水道工事の進捗はどんな状況で
すか。悪臭が出る時があり困っていま
す

都市計画課
長

現在読谷村では、流域関連公共下水道と単
独公共下水道区域と浄化槽区域の３つの区
域に分け下水道整備を進めています。今年
度は伊良皆地区を中心に工事を行っていま
す。浄化槽には単独型と合併型があり、管
理しないと浄化能力が落ちてしまいます。
単独から合併型への切り替えには補助金も
あるため、管理への意識を持っていただく
ことと、切り替えもご相談下さい。

南１区（渡
具知公民
館）

整備予定の比謝横断線に家が半分だけ
かかっています。補償は半分になって
しまうのでしょうか。もし立ち退きに
なるならいつ頃めどに動く必要があり
ますか。

都市計画課
長

担当は土木建築課です。
詳しくは担当課に確認した方が確実なた
め、担当課より説明させます。詳細が決ま
りましたら、担当課から連絡が来るかと思
います。

中１区（楚
辺公民館）

村道中央残波線を沖縄市向けに抜けら
れるよう、嘉手納弾薬庫内に延伸して
いただきたい。

ゆたさむら
推進部長

現状嘉手納弾薬庫の返還は予定されていな
いので、中部広域市町村圏事務組合を通し
て沖縄県等に米軍との共同使用で道を通し
てほしいと要望を行っています。しかし沖
縄県からは、米軍基地である限り道路を計
画することができないため、取り組む予定
はないと回答あります。村としては、指摘
の場所を通すことが出来れば東部地域と横
断でき、経済的にも観光的にもメリットが
あるのではないかと考えています。

中１区（楚
辺公民館）

県道6号線の楚辺地区渋滞の解消につ
いて。国道58号バイパスとの関係はど
うなっていますか。

土木建築課
長

中央残波線が整備され、渋滞は若干の解消
が見られます。沖縄県が古堅小学校前交差
点をコンパクト化するという渋滞対策も実
施しています。国道58号読谷道路の整備も
県道6号線の渋滞緩和に寄与すると思われる
ので、観測による評価と道路整備の両輪で
渋滞緩和の検討を進めています。

中１区（楚
辺公民館）

12月議会でも指摘あった件かと思いま
すが、村道楚辺5号線と村道座喜味線
等の草木伐採が遅れています。読谷ま
つりの前に村道の方を伐採してもらい
ましたが、その後、中途半端に対応さ
れていない部分があり、危険性が残っ
ています。要請していますが、部分的
な対応で問題解決されていません。花
織工房（楚辺）がある坂道を上がった
突き当たりの右側部分です。役場に向
かう道の左側部分が大変危険で、草木
によって拡幅が確保できていない状態
です。お年寄りがダンプにひかれそう
になりました。事故が起こってからで
は遅いのでしっかりと対応していただ
きたい。6年前も同じ要望をしていま
す。

ゆたさむら
推進部長

対応検討し、既に業者に発注かけていま
す。いつまでとはいえませんが、問題とし
て認識しています。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

中１区（楚
辺公民館）

楚辺から古堅小学校へ朝行くことがで
きません。中央残波線からトリイス
テーションへ降りる道が渋滞していま
す。さらにはトリイステーション方面
から役場方面に向かい中央残波線交差
点において、対向の座喜味方面からの
車が多く右折ができません。その渋滞
緩和も必要です。古堅小学校渋滞解消
を望みます。今の村道計画ではさらに
県道6号古堅小学校付近の渋滞が進む
可能性があります。県と調整し渋滞緩
和対策に努めていただきたい。また、
中央残波線へアクセスする楚辺付近の
道路に街灯が少ない。読谷中学校付近
に多いのに、楚辺付近にありません。

意見・要望として、回答なし

中１区（楚
辺公民館）

道路計画を改めることは可能ではない
か。

土木建築課
長

道路計画に関して。問題のポイントは県道6
号線の渋滞です。国道バイパスが整備され
れば渋滞緩和に大きく寄与すると考えてい
ます。また、経過観察もしており、その他
にも先ほど挙げた交差点コンパクト化など
のような対策の実施もあり得ると思いま
す。このように、いろいろな渋滞対策を考
えてまいります。

中１区（楚
辺公民館）

中央残波線について。波平の県道6号
との交差点手前、なぜいつまでも1車
線なのですか。なぜ2車線にできない
のですか。完成していないのでしょう
か。

土木建築課
長

交通安全上の理由から、警察との協議を踏
まえ、暫定１車線で開通しております。信
号の設置後に完成形で開通することになり
ます。

中１区（楚
辺公民館）

村内の歩道の段差が高く、シニアカー
が倒れるくらいです。今後、対策する
考えはありますか。

土木建築課

場所を確認させてください。過去の基準で
は段差のある歩道形状が標準だったためと
思われます。現段階においては、安全に配
慮した通行をお願いします。

中３区（大
木公民館）

国道58号バイパスで雑草が伸び放題の
部分があり、南部国道に除草要請して
いますが、半年ほど除草が行われてい
ません。村から除草作業を要請できま
せんか。

土木建築課
長

南部国道に確認したところ、「予算確保
し、今年度取り組みたいが、実施個所は現
場確認し判断したい。」と返答を受けてお
ります。

東２区（喜
名公民館）

座喜味とグランドに抜ける道と中央残
波線の工事に伴い、左折が不可になり
少し先の右側に抜ける道の車両の優先
順位が分からず危険なので停止線を設
けてほしいです。

土木建築課
長

今回の工事で区画線を引いていく予定です
が、質問の場所に区画線を設けることが可
能かは複数の課と調整を行い検討いたしま
す。

南２区（古
堅公民館）

古堅南小学校付近の外人住宅に住んで
いるのだが、近くに下水が流れていま
す。
この下水の水がどこから流れているの
か。下水が流れている排水施設に藻が
生えて汚いため、何年かに1回、上流
から下流まで全部掃除してほしいで
す。

土木建築課
長

ご指摘の箇所は伊良皆大湾排水路だと思い
ます。排水路は日常点検や必要箇所の清掃
も行っています。
排水については、各家庭において浄化槽の
定期的なメンテナンスを行っていただかな
いと十分な処理がされていない水が排水路
に流れてしまうため、各家庭でも浄化槽の
適切な管理を行っていただきたいと思いま
す。
上流から下流までの清掃については、ご提
案として受け取らせていただきます。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

南２区（古
堅公民館）

読谷村にも空き家やゴミ屋敷が増えて
いると聞いています。災害時に危険と
思われるため、どうにか対応できませ
んか。

総務課長

村としても空き家が増えていると認識して
おります。
空き家の周辺環境が悪化しているなど詳し
い情報があれば、役場までご相談をお願い
いたします。

南２区（古
堅公民館）

これまでイオンタウンの敷地内にあっ
た「かなさん内科」が別のところに移
りました。
読谷村のバスもあるが、そこに行くま
でにとても時間がかかるようになって
お年寄りの負担になっているようで
す。
この状況をどのように考えています
か。

総務課長

イオンタウンの敷地内にあった「かなさん
内科」については、大湾東地区に移ってい
ます。大湾シティーまではコミュニティー
バスの巡回がありますので、少し歩くこと
にはなるが、そちらを利用ください。

南２区（古
堅公民館）

コミュニティーバスについてです。
あるお年寄りから聞いた話によると、
1本乗り遅れたから1時間待ったと聞き
ました。
他県ではライドシェアという取組みも
あり、読谷村でもそういった取り組み
があるのかお聞きしたい。

総務課長

ライドシェアといった取り組みは現在あり
ません。
コミュニティバスのルートを見直しながら
利便性の向上を図りたいと考えています。

南４区（比
謝公民館）

比謝横断線についてです。
地域の近隣住民からの苦情はあります
か。また、新規の道はどこを通るので
しょうか。

土木建築課
長

令和６年度からの新規事業として進めてお
ります。苦情、御意見をお受けする場合に
は個別にご相談させていただいています。
現段階では、比謝横断線は読谷中央幼稚園
から大湾に向かう村道の下を通る予定で
す。

南４区（比
謝公民館）

比謝横断線についてです。
道幅や完成予定について教えていただ
きたい。

土木建築課
長

道路幅員は、当初16mでしたが、現在実施中
の設計で14mとなる見込みです。
国の補助金額の規模に大きく影響される面
はありますが、他の整備事業と同時並行に
なるため５年以上はかかります。

南４区（比
謝公民館）

比謝横断線についてです。
比謝交差点付近で村道と交差する際
「村道→比謝横断線→国道」となりま
すか。もしそうなら村道側が混むので
はないでしょうか。

土木建築課
長

現段階ではご意見のとおり「村道→比謝横
断線→国道」となる予定です。村道と比謝
横断線は複数個所で交差するため、村道側
の渋滞悪化の可能性は低いと考えておりま
す。

南４区（比
謝公民館）

比謝横断線についてです。
村道から比謝交差点を右折して嘉手納
方面に向かう際に数台しか右折できな
いので、右折専用レーンが欲しいで
す。
比謝横断線付近の一方通行の道は今後
も同じく一方通行のままなのでしょう
か。中学生などが歩行するため危ない
と感じます。歩行者の安全は確保され
ますか。また、現状は静かなところで
すが、比謝横断線が整備されると騒音
の増加も心配です。

土木建築課
長

公安委員会（警察）と協議して交差点整備
を実施するので、右折専用レーンの要望に
ついては公安委員会と相談いたします。
一方通行の道については、現状のまま活用
する予定です。歩行者の安全対策はグリー
ンベルト等で対策を行っているのが現状で
す。

南４区（比
謝公民館）

上下水道についてです。
比謝の自宅周辺の下水道は整備されて
いますか。

土木建築課
長

このエリアは未整備ですが、整備を行う計
画域には入ってます。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

西１区（高
志保公民
館）

道路に関して、課題はありますか。
土木建築課
長

読谷村では軍用地返還跡地にて多くの事業
を行っており、インフラ整備が非常に重要
となっています。国の補助金等を活用し進
めていますが、関係する土地所有者が多数
いらっしゃるため、用地交渉に相当の期間
がかかる点や、多額の予算を要するという
点などが課題となっています。

西１区（高
志保公民
館）

中央残波線の北伸は１５年かかるとい
われていますが、自前で予算をもてる
なら１５年もかからずにできるのでは
ないでしょうか。

土木建築課
長

中央残波線の北伸事業は、その事業延長も
長いことから、予算の問題以外にも土地所
有者との交渉に相当の期間を要すると思わ
れます。読谷村としても色々な事業に予算
が関わってきているため、読谷村の単独予
算を本事業へ集中投資することは困難な状
況です。

土木建築課
長

ご指摘の不法投棄については、現状仮置き
であるという報告を受けており、少しずつ
片付けていくと聞いています。また、引っ
越しを予定しており家族も協力して片付け
していくと報告を受けているが、自治会長
さんの聞いている話と相違があるのであれ
ば、担当課に申し送りするので、確認させ
てください。

総務課長
条例化については、現在制定の考えはあり
ません。提案として受け止めます。不法投
棄については対策を考え対応します。

ゆたさむら
推進部長

不法投棄について、役場から許可を与えた
という情報は聞いていません。

中２区（大
添公民館）

大添の崖崩れの対応について、もっと
安全対策できませんか。

建設整備部
長

崖崩れ箇所の対策については、沖縄県中部
土木事務所で対応しております。今後の対
応については、引き続き県に要請等してい
きます。

中２区（大
添公民館）

大添の崖地の安全対策について、現状
では足りていないと思います。早めに
斜面の対応をしてほしい。
安全面を理由に、子や孫が住み続ける
ことできない場所になりかねません。

建設整備部
長

要望を県の方にも伝えていきます。

中２区（大
添公民館）

水道料金も上昇するなか、散水用など
で地下水を有効活用できませんか。
ただ、産廃周辺の地下水路汚染が不安
です。地下水路汚染に対して今後どう
取り組みますか。

生活環境課
長

現在は飲料用水含め、上水道を利用してお
り、地下水を散水用に使うということは現
時点で実現が難しいと考えています。まず
は水質調査等を含め、県と調整をしていき
ます。

中２区（大
添公民館）

道路行政について、楚辺座喜味線を早
めに整備してほしいです。勾配がきつ
く、道路の基準に適していないのでは
ないでしょうか。

建設整備部
長

楚辺座喜味線は、読谷補助飛行場跡地の南
北幹線道路としての位置づけであり、令和
８年度の次期道路整備計画において優先順
位等見直して行く予定です。歩道部分に関
しては簡易的ですが修繕を計画していま
す。

中２区（大
添公民館）

県道６号線の渋滞関係について、渋滞
緩和に向けた県の計画はありますか。

建設整備部
長

県の計画は現在把握できていませんが、古
堅小学校入り口前に、みなし右折帯を設置
するなど渋滞改善に取り組まれているのは
確認しています。

北２区（瀬
名波公民
館）

住環境の整備について村の取り組み方
針を教えていただきたい。また、不法
投棄問題は深刻化しており、村民へ不
利益が発生しています。村からも指導
をお願いしたい。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (4)都市施設の維持・強化

会場 質問内容 回答者 回答内容

中２区（大
添公民館）

読谷嘉手納間の西海岸道路（国道バイ
パス）の進捗状況を伺いたい。

建設整備部
長

西海岸道路の嘉手納側区間の整備について
は、まだ具体的な話は出ていません。引き
続き、国道事務所との意見交換や勉強会等
を通して相談、要望していきます。

中２区（大
添公民館）

下水道管についてです。
管の設置から年月が相当経過していま
すが、耐震性等は大丈夫ですか。

上下水道部
長

読谷村の下水道管については、宜野湾浄化
センターから嘉手納幹線をとおり読谷村に
つながってます。耐震化については、問題
ないものと考えております。

中２区（大
添公民館）

ロイヤルホテル前の道路の傾斜が14％
ほどあると思います。
雨が降ると車の交通事故が多くなりま
す。滑らないための道路整備をしてほ
しいです。

建設整備部
長

どのような対策ができるか検討したいと思
います。

北３区（渡
慶次公民
館）

水道管の修繕が必要かと思いますが、
予算はどの程度必要なのでしょうか。
また、今後の見通しはどうですか。

上下水道部
長

水道管について、法定耐用年数が経過した
ものが約３５㎞あり、更新時期にありま
す。よって、水道料金の改定も考えていま
す。また、下水道事業については、単独浄
化槽から合併浄化槽に切り替えの必要性を
感じています。浄化槽への接続補助金もあ
るので、それらを活用しながら環境にやさ
しい取り組みを促進してまいります。

南３区（大
湾公民館）

古堅向け大湾交差点付近の側溝につい
て、雨天時に機能不全になるほど管理
が行き届いていません。
どのように対応したらよいですか。

建設整備部
長

該当する道路は県道であり、県の管轄にな
ります。県中部土木事務所へ対応してもら
うよう連絡します。

南３区（大
湾公民館）

真浄寺付近の排水にも同様の症状（機
能不全）がみられます。
数年前から要請しているがどういった
状況ですか。

建設整備部
長

該当箇所は村道かもしれませんが、私道の
可能性もありますので、場所の確認を行い
対応を検討します。

東３区（横
田公民館）

国道58号バイパスや西海岸道路の進捗
状況を教えていただきたい。

建設整備部
長

読谷側については工事も順調に進んでおり
ますが、嘉手納側は進んでいない現状で
す。嘉手納側の整備について国道事務所が
嘉手納町と協議していますが、結論が出て
いない状況です。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (5)公園・緑地の整備・保全

基本施策

施策の方針
(5)公園・緑地の整備・保全

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

狭くて暗い公衆トイレがあり、恐怖感
を覚えます。通り抜けることができる
トイレの設計（昔のトイレ）は安心で
きます。

都市計画課
長

福祉センターのトイレのようなイメージだ
と思いますが、現時点では通り抜けられる
トイレの設計を使う予定はありませんが、
今後要望に応じてそのような設計も検討し
ていきたいと思います。

北１区（長
浜公民館）

公園やその周辺の照明についてです
が、夏と冬の日照時間の違いを照明に
反映させてほしいです。また、点灯時
間を長くしてほしい。

都市計画課
長

公園内などの暗いエリアが無いか、再度確
認をし、必要に応じて対応していきたいと
思います。

南１区（渡
具知公民
館）

泊城公園の付近に住んでいますが、駐
車場内に車止めがないので若者や遊び
に来た人が車で暴走し、その騒音で迷
惑しています。事故が起きないか不安
です。車止めを設置できませんか。

都市計画課
長

対策にはいくつか方法があり、車止めの設
置や、駐車場の閉鎖等があります。今後検
討していく。

南４区（比
謝公民館）

比謝公園についてです。
フェンスから草木が越境しており草刈
しにくい状況です。掃除しやすくする
ため、金網からブロック塀に変えて欲
しい。
公園に隣接する排水路は危険だと思い
ます。子供たちが入れないようにして
ほしいです。
排水路に生えている草木は役場が対応
するのですか。

土木建築課
長

草の繁茂しているところが民有地なので、
土地所有者に草刈を依頼しております。
側溝については管理上の面から蓋は未設置
ですが、豪雨等による水流の急増など危険
な側面もあるため設置を検討します。
排水路における除草等は都市計画課が対応
します。

中５区（牧
原公民館）

老人会で週に3回グラウンドゴルフを
牧原公園内で実施していますが、使用
している公園内に猫のフンが多いで
す。どうにかできませんか。

生活環境課
長

牧原以外からも猫のフンの苦情は多く寄せ
られていますが、ノラ猫に餌をあげている
人がいて、猫が住み着いているのが原因で
はないかと考えています。
動物を愛護するのは法律でも認められてい
ますので、愛護するのはダメではありませ
んが、地域猫は捕獲して処分することもで
きず、見守っていくことしかできません。
餌をあげている人が分かれば、餌やりをす
る人がフンの回収までする等、役場側でも
指導はしていきたいと思います。
また、忌避剤を紹介したり、猫除け器を村
で貸し出したりなど、個人で猫に対処する
方法もございます。生活環境課にご相談く
ださい。

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (5)公園・緑地の整備・保全

会場 質問内容 回答者 回答内容

中５区（牧
原公民館）

公園で老人会でグラウンドゴルフをし
ています。雨が降ると水が溜まりやす
いため、砂を入れてほしいです。

建設整備部
長

公園内のくぼみなど、一度現場を確認させ
てください。

北３区（渡
慶次公民
館）

ゆんたんざパークゴルフ場の利用の仕
方について、安心安全に利用できる施
設になるよう委託先の管理者と協議が
必要なのではないでしょうか。

建設整備部
長

パークゴルフ場については、指定管理者に
確認を行い、対策が必要であれば対応して
まいります。

西２区（波
平公民館）

前島地区について、民家も人口も増え
てきており、住民より公園設置をでき
ないか要望があります。

建設整備部
長

現在、前島地区への公園設置に関する計画
はございません 。
住宅が建ち並び要望があることも認識して
いますが、 公園として提供できる土地があ
るか等の問題もあります。公園につきまし
ては、近くにある井ノ原公園の方を利用し
ていただきたいと考えております。
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (6)循環型むらづくりの推進

基本施策

施策の方針
(6)循環型むらづくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

読谷補助飛行場跡地のダイオキシン問
題について、処理状況はどのように
なっていますか。

デジタル社
会推進課長

対策として発生源をコンクリートで被覆し
ており、直接人体に影響がでないよう対策
をしています。引き続き周辺の環境モニタ
リング調査を適宜実施していきます。

中１区（楚
辺公民館）

産廃業者対応について。沖広産業と環
境協定書を締結しました。しかし森岡
産業とは話し合いのテーブルにつけて
いません。なぜですか。役場担当課に
は要望していますが、前に進んでいな
い状況です。違反行為をした時に限
り、業務停止をしてほしいという協定
書内容だが回答がありません。皆さ
ん、その報告を受けていますか。

ゆたさむら
推進部長

森岡産業、楚辺自治会、本村との３者間協
定書の締結に向けて森岡産業との調整を継
続しています。

中１区（楚
辺公民館）

協定書内容を見ましたか。協定書に関
する意見を聞きたいです。村に写真な
ど見せながら説明していますが、なぜ
村で産廃処理場問題が、問題として認
識されていないのでしょうか。現在の
産業廃棄物処理場は、半永久的な使用
を前提としています。産廃処理場問題
を村としてどのように考えています
か。この場所は読谷村の中心地に位置
している、影響が大きい場所です。地
下水汚染みられます。読谷村の水質汚
染が150年規模で続くことを危惧して
います。子々孫々への影響がないよう
に村へ要望を挙げているが、なぜ村は
動かないのですか。県が認可する部分
もありますが、村が追認するのはおか
しいです。今日撮影した写真でも粉塵
があがっていることが確認していま
す。それらも役場に提示しています。
明らかな環境汚染がみられます。同じ
村民として現状と危険性を認識してほ
しいです。沖縄一の産廃処理場を維持
して本当に良いのでしょうか。地下水
の調査もなぜ行わないのですか。森岡
産業と村が癒着しており、強く指導、
モノを言うことができないのではない
でしょうか。早急に取り組んでいただ
きたい。

副村長

産業廃棄物処理業者の事業活動に伴う粉
塵、悪臭、騒音、地下水水質汚染を防止す
るため、自治会と本村が環境モニタリン
グ、改善指導等を実施できる協定書の締結
を目指して調整を続けていきます。

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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１）風水としなて悠々と暮らさ.xlsx (6)循環型むらづくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

中１区（楚
辺公民館）

ごみ回収の運転手１人でパッカー車作
業を行っています。村の仕様書に２人
以上でやることが明記されていないの
ですか。１人では危険性があるのでは
ないでしょうか。

総務課長

ごみ収集については、各業者に対し２名で
作業を行うよう指示しています。各業者へ
現状確認を行うと共に安全対策の徹底をお
願いしたいと考えています。

南２区（古
堅公民館）

読谷村のごみを減らす対策や取組みに
ついてお聞きしたい。

総務課長

ごみの減量については、分別の徹底をお願
いしています。
今後、他市町村の例なども含め勉強しなが
らごみの減量に努めていきたいと思いま
す。
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基本施策

施策の方針
(7)安全・安心むらづくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

渡慶次小の通学路に街灯を設置してほ
しい。

総務部長
生活環境課にて新規の設置申請を受け付け
ています。

北１区（長
浜公民館）

野良猫に困っています。家の近くに猫
カフェができてから、野良猫が増えて
いる気がします。

総務部長

ネコは愛玩動物であり、簡単に捕獲するこ
とができません。犬であれば危険性の観点
から対応も可能ですが、ネコは地域ネコと
して地域で見守っている現状です。今後も
生活環境課にて、対応を模索していきま
す。

西３区（都
屋公民館）

科学物質について村民への学習会は、
行っていますか。

総務部長
小学校において、環境美化センターの見学
を行っていますが、科学物質等の勉強会は
行っておりません。提案として承ります。

東１区（座
喜味公民
館）

座喜味公民館前の道で逆走が多い。一
方通行とわかるように整備してほしい
です。ミュージアムから逆走してるの
ではないでしょうか。

都市計画課
長

自治会長と嘉手納署と改善策を協議してい
きます。

東１区（座
喜味公民
館）

ミュージアム正面向かいの一方通行で
起こる車両の逆走は、駐車場の手前が
出口で奥が入口なのが原因なのではな
いでしょうか。

文化振興課
長

駐車場整備の際に逆走対策として出入口の
位置関係を検討しました。奧に入口がある
ことで、一度通り過ぎても駐車場を認識し
て駐車場へ入ることができると考えこのよ
うな形となっています。他に良い対策があ
れば情報提供していただけたらと思いま
す。

南１区（渡
具知公民
館）

イオンタウンからビーチへの向かう道
に歩道がありません。どのような安全
対策を考えていますか。

都市計画課
長

教育委員会等と協力しながら通学路安全点
検のなかでどういった対策ができるのか。
グリーンベルト等含めて検討していきま
す。

中１区（楚
辺公民館）

昨年の津波警報発令時役場内に避難し
ました。職員が通常業務していまし
た。避難住民への配慮がなかったと思
います。椅子など準備されたのが、1
時間たった後でした。水もありません
でした。2時間いましたが、嫁は赤
ちゃん抱いていたのに配慮がありませ
んでした。ロビーは避難所じゃないの
ですか。
役場内の防災意識が薄いです。対応が
遅く、疑問に思いました。

総務課長

役場ロビーはその時は避難所という指定で
はありませんでした。津波到達まで1時間と
予想されたことから住民が役場へ避難した
と思われます。避難場所として様子を見る
段階でした。実際、避難所の開所には至り
ませんでした。

東２区（喜
名公民館）

喜名の学童保育ピーターパンに設置さ
れているカーブミラーの位置・高さ調
節を行っていほしいです。また、そこ
に接しているX字の道の白線が薄く
なっており事故等も起きそうな危険な
場所なので対応していただきたい。

総務課長
担当課に伝え現場確認を行い、角度等の調
整は実施します。何かあれば公民館の方に
連絡を行います。要望として承ります。

１）風水としなて悠々と暮らさ
　　（自然と調和した潤いのあるむらづくり）
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会場 質問内容 回答者 回答内容

東２区（喜
名公民館）

令和8年に喜名幼稚園が認定こども園
に移行されますが、移行に伴い交通量
が増え登校が危険になると思われま
す。そのため、観音堂の下の広場を全
天候型ラバーにし車の駐車場・子ども
達の遊び場・災害等の有事のさいは緊
急指定避難場所としての活用を行える
ようにできませんか。

土木建築課
長

ご要望として承ります。担当課の方に引継
ぎ自治会との意見交換会等の場を設けてい
けるようにしたいと思います。

南２区（古
堅公民館）

古堅南小学校について、児童が登校す
る際の車の滞留率が高いです。
小学校近くに車を停めて児童をおろし
ている父兄が多くみられ、登校する児
童や通勤に利用する方が非常に危険な
状況にあります。
学校側からも度々注意喚起があります
が状況が改善されず、いつか何か起こ
るのではないかと危惧しています。
学校側での対応にも限界があると思う
ため、村でもポールを建てるなどの物
理的な対策できませんか。

教育次長

村としては「てくてく登校」を推進してい
ます。古堅南小学校から少し離れたイオン
タウンには広場もあるため、そのような箇
所で児童をおろすなど、保護者のご理解ご
協力を得たいと思います。
カラーコーン、ポールの設置については嘉
手納署等と協議し、対応できるところはし
ていきたいと考えています。

南２区（古
堅公民館）

地震が起きた場合などに避難者がいた
場合、各公民館に何人、何日分の食料
が備蓄されているのかお聞きしたい。
また、役場の倉庫に備蓄があるとして
も地震で道が壊れたり、運搬する車両
が壊れてしまった場合があるため、ど
のように配付するのですか。配付でき
ない可能性もあるため、幾分かはそれ
ぞれの自治会に備蓄したほうがよいと
いう意見です。

総務課長

村の人口の3分の1を3日分を備蓄することに
なっているため、役場の倉庫に食料品約2万
食、飲料水2万5千本を備蓄しています。
各公民館に備蓄は行っていませんが、全自
治会24箇所の内、7箇所については自主防災
会が設立され、発電機などの資機材を整備
するための補助金を設定しています。
各家庭においても災害に備え、家族が3日間
しのげるような水、食料、薬等を備蓄して
ほしいと思います。

総務課長

生活環境課で防犯灯の整備を行っていま
す。自治会長を通して要望を出していただ
き、担当職員が現状を確認します。その中
から、優先順位をつけて予算の中で整備い
たしますので、まずは、地域からの声とし
てあげていただけたらと思います。

企画政策課
長

役場では子供たちの安心安全のために、ふ
るさと納税を活用して、通学路に対して集
中的に防犯灯の設置を行っています。

西１区（高
志保公民
館）

防犯カメラの設置を申請しています
が、返答がありません。

企画政策課
長

防犯カメラの予算が来年度国の方で上程さ
れており、読谷村としても申請をあげてい
ますが、どれぐらいの予算がとれるか国か
らの情報をまっている状態です。村内で何
台欲しいか調査しながら予算の付きを待っ
ています。

西１区（高
志保公民
館）

どこにお願いしたら街灯を設置しても
らえますか。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

北２区（瀬
名波公民
館）

渡慶次小学校周辺の安全対策について
です。
道路標識の表示が消えている箇所があ
り、6年間改善されていない現状で
す。安全点検の進捗について教えてい
ただきたい。

土木建築課
長

交通安全対策については、小学校単位で実
施しており、優先順位をつけて予算確保に
努め、必要な整備・対策を進めています。
しかしながら、ご指摘のあった点について
は警察が所掌するものでありますので、村
の独断では修繕等ができないという事情が
あることをご理解ください。

中２区（大
添公民館）

廃棄物の運搬の実態について、運搬の
際に飛散防止のシートなどはきちんと
かけていますか。

生活環境課
長

産業廃棄物処理業者に確認したところ、
ネット等を設けて廃棄物の飛散防止を講じ
ているとの回答がありました。

中２区（大
添公民館）

産廃の計画について、村の意見や考え
を教えてほしい。

生活環境課
長

沖広産業の産廃計画について、本村としま
しては、事業者に対し村条例に基づき諸手
続きを行うよう指導していきます。

中２区（大
添公民館）

ダイオキシンに関して、村はどのよう
に考えていますか。

生活環境課
長

産業廃棄物処理施設周辺等の検査を実施し
ています。現時点では基準値を超えていな
いとの報告を受けています。今後とも水質
検査の結果について注視していきます。

中２区（大
添公民館）

毎朝トリイステーション前で交通安全
ボランティアをしています。トリイス
テーションの軍人と思われる方が上半
身裸で居るため、教育上よくないと思
います。そのようなことををさせない
ようにしてほしい。

企画政策課
長

そういったことを行わないよう、防衛局や
トリイステーションの方に相談します。

北３区（渡
慶次公民
館）

自主防災組織の設立に向けて取り組み
を進めていますが、村からの支援は何
がありますか。

生活環境課
長

自主防災組織の設立補助金や避難訓練等の
支援、講演会の開催などがあります。村で
は備蓄も一定数用意して備えています。

生活環境課
長

自主防災組織の立ち上げを地域に求めてい
ます。組織設立にあたっては、補助金や防
災資材等の支援、訓練に係る講師派遣など
の支援を行い、24自治会での立ち上げを目
指しています。
防災に関しては、「自助」「共助」による
対応を目指しております。

企画政策課
長

防災に関しては、「公助」「自助」もあり
ますが、「共助」による対応も重要であ
り、今年度は防災意識の向上に向けた取り
組みとして自治会長参加の県外研修を実施
しました。

南３区（大
湾公民館）

各字（自治会）に防災士を配置するこ
とについて、具体的にどう考えていま
すか。

企画政策課
長

防災士の配置については、まだ検討してお
りません。現在は、24字（自治会）での自
主防災組織の設置に向けて優先して取り組
んでいるところです。

南３区（大
湾公民館）

自主防災組織の設立について具体的な
期限の設定はありますか。

企画政策課
長

具体的な期限は未設定であり、自治会への
お願いレベルとなっています。比較的、沿
岸部の自治会では結成が進んでいますが、
内陸部の自主防災組織の設置が遅れている
ことが課題となっています。

南３区（大
湾公民館）

防災士の資格取得補助など、村の予算
から捻出して対応できませんか。

企画政策課
長

今後検討いたします。

南３区（大
湾公民館）

防災について、公民館に求める機能を
どのように考えていますか。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

南３区（大
湾公民館）

大湾交差点、古堅南小付近の街灯の設
置は出来ませんか。

生活環境課
長

防犯灯の設置は要望が多くあり、設置個所
については点数化して優先箇所を選定して
います。
他地域との兼ね合いもあるため、具体的な
設置時期はお示しできませんが、検討して
いきます。

学校指導課
主幹

子どもの登下校の見守りについて、一般の
方への周知依頼は、広報誌等では行わず各
学校の方針で対応していきたいと思いま
す。

教育長

各学校での方針もあるため、まずはPTAなど
の教育関係団体を介して行い、学校とも相
談しながら一般の方の協力について検討し
たいと思います。

東３区（横
田公民館）

公民館のある場所が特別危険地域に
なっており、公民館を利用するうえで
不安が残ります。安心・安全な中で活
動したい。

生活環境課
長

県と相談・調整していきます。

西２区（波
平公民館）

前島地区内の 道について、車の往来
もあり、安全対策と街灯を設置してほ
しい。

生活環境課
長

波平前島地区は徐々に住宅の方も、はり付
いていっているのを確認しています。街灯
につきましては、電力とNTTの電柱共架を基
本にしているので、住宅、道路の状況を見
ながら、他の設置予定場所、予算の関係も
ありますので、計画の中で検討できたらと
考えています。
交通安全対策としてのハンプ設置について
は、 道路管理課とも現場確認等もしていき
ながら、どのような対策ができるかや効果
検証を含め、検討できたらと考えていま
す。

西２区（波
平公民館）

 何年か前、家の前に街灯がついたの
ですが、明るすぎます。今後設置する
際は、大通りは明るいライトでよいと
思いますが、住宅街はちょっと暖色系
というか、 オレンジっぽい明かりに
したらどうかなっていう意見です。

生活環境課
長

確認したいので、あとで具体的な場所を教
えてください。

西２区（波
平公民館）

東門信号に関して、 20年前から設置
を要望していますが、この都屋波平線
が完成しないと設置できないと言って
ますが、30年後ぐらいにしかできない
と思うんです。できなければできない
と、はっきりそう言ってくれれば。皆
さんも大変忙しいかと思いますが、現
場に足を運んでください。

生活環境課
長

東門の信号機設置につきましては、毎年、
嘉手納警察署を通して公安委員会の方に要
請を出しています。信号については県内で
設置の要望箇所も多くて多額の費用がかか
ることもあり、優先順位や色々基準がある
みたいです。そこは本村の意思決定ではな
かなかコントロールすることができないも
のですから、要望のとおり設置できていな
い状況です。大木喜名線の改良工事を踏ま
え交差点への設置要請もしていますが、 そ
こも目処が立っていない状況です。いつと
いう約束はできないですが、今後も引き続
き嘉手納警察署を通して粘り強く要請して
いきたいと考えています。

南３区（大
湾公民館）

子どもの登下校時の見守りについてで
す。
一般のウォーキングやランニングを
行っている方に向けて、協力依頼など
周知・案内を広報誌等を通して行うこ
とはできませんか。
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基本施策

施策の方針
(1)子ども子育ての推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

待機児童の解消のために嘉手納町など
と広域的な締結（連携）ができません
か。

健康福祉部
長

保育所入所については、市町村間での広域
利用を実施しております。詳細について
は、入所案内のパンフレットに掲載してお
ります。

西１区（高
志保公民
館）

子ども1人あたり、予算をいくらかけ
るか読谷村で決まっているのでしょう
か。

企画政策課
長

子どもたちに対してコストに対する成果を
評価することは難しいですが、読谷村の将
来を担う子どもたちに対しての投資は必要
であります。村の予算の中でも子ども達に
かける予算は教育費を含めて社会保障費、
衛生費と同様に大きなウエイトを占めてい
ます。

北２区（瀬
名波公民
館）

子育てについて学童の待機児童が多い
状況です。その対策をどのように考え
ていますか。 福祉課長

今後5年であと10か所、民設民営で学童を増
やしていこうと計画しています。令和７年
度に民設民営で開設する事業所の選定の準
備を行っているところです。

北３区（渡
慶次公民
館）

こども未来基金の残高について教えて
いただきたいです。

企画政策課
長

こども未来基金については、令和３年に創
設し、２億円は国債を購入しています。

西２区（波
平公民館）

教育や保育現場で人が足りてないって
いう問題があります。お給料が安すぎ
るのかと思っています。私も子供1人
なんですけど、 1人見るだけでも大変
で、それを1日中ずっとやるわけで
す。もう少し保育士さんのお給料を上
げるために、村内の保育園とか幼稚園
で働いてる先生の給料を上げるよう
に、村から補助とかできないでしょう
か。

こども未来
課長

保育士の処遇改善ということで、村独自で
村内の認可園、認可外も含めてフルタイム
で採用されてる方には月額5000円 、パート
の方は3500円を給付しております。新年度
はもう少し上乗せし、処遇を改善して いく
取り組みを行う予定でございます。

西２区（波
平公民館）

もし自分がやってる仕事で、すごい大
変な労働環境で1000円、 3500円上げ
るとなっても、その職場に残ろうとは
あんまりないと思うので、もう少し金
額をあげて、給付していただけたらと
思います。

要望の為回答無し

２）ちむ清らさあるひとの学び育ち
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２）ちむ清らさあるひとの学び育ち.xlsx (1)子ども子育ての推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

こども未来
課長

子ども医療費についてです。今、中学生ま
で通院治療無料です。１歳引き上げること
に約1000万程度 費用がかかってきます。こ
れは今、県と村で半分ずつ負担していま
す。
先ほど教育長からもあったように、県も2分
の1、18歳まで負担していただけるのであれ
ば、子ど医療費も18歳までの引き上げは可
能と考えています。

企画政策課
長

財源についてですが、子ども子育てについ
て現時点でもかなり充当率をあげてます。
無償化の話や医療費の話もありますので、
長期シミュレーションをしながら、対応で
きる分については手当していく形で今取り
組んでおります。ただ、 財政の部分につい
ては、身の丈の部分もありますので、その
辺りも総合的にバランスを見ながら行政の
経営をしているところです。

西２区（波
平公民館）

村議会で、給食無料化、医療無料化と
議員の皆さん訴えてますが、 本当に

訴え通りにできるんですか。
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２）ちむ清らさあるひとの学び育ち.xlsx (2)子どもの教育の充実

基本施策

施策の方針
(2)子どもの教育の充実

会場 質問内容 回答者 回答内容

教育総務課
長

村では中学生を対象に海外ホームステイを
実施しています。８名ほどを１か月間国外
へ送り、国際交流を通した人材育成を行っ
ています。

総務部長
国際交流は重要ですので、今後も継続して
いきたいとおもいます。

北４区（宇
座公民館）

給食費を補助できませんか。
教育総務課
長

令和7年度より中学の給食費を半額県が補助
する見通です。村としても今後、当初予算
などで方向性を示す予定です。

中４区（伊
良皆公民
館）

以前、村へ学校徴収金について問い合
わせた際に「学校徴収金については、
各学校で徴収しているものであり、村
や教育委員会は把握していない。」と
の回答でした。給食費無償化よりも学
校徴収金を地方交付税等で予算化すべ
きではないでしょうか。まずは、学校
徴収金について把握することから始め
るべきでと思います。

教育総務課
長

学校徴収金については、各学校が授業等で
使うものに充てていく為に徴収しており、
学校によって徴収金額が異なることと把握
しています。

中４区（伊
良皆公民
館）

学校徴収金を地方交付税等で予算化す
ることはできないのか。

教育総務課
長

教材について、各学校によって使用されて
いるものが異なります。現状は、リユース
が可能なものについては再利用をお願いし
ています。地方交付税で負担することにつ
いては、すぐにお答えすることが難しいた
め、持ち帰り検討いたします。個人の財産
になるものであるため、公費として負担す
ることが適切かどうか含めて判断する必要
があると考えております。

中４区（伊
良皆公民
館）

子育てに対するイベントを開催するこ
ともよいが、学校徴収金が減る、無く
なるなどがありがたいです。（要望）

要望のため回答なし

南１区（渡
具知公民
館）

学校教育についてです。近年、生徒が
教職員をなめてしまっている現状があ
るのではないでしょうか。ちゃんと叱
ることができていますか。教師から感
じる厳しさが低下していませんか。

文化振興課
長

多感な時期にある子供たちを教職員、親・
地域で育てていくことが大事です。また、
ハラスメントにも敏感な世の中になってい
ます。
そのような中、私たち大人が子供たちをど
のように育てていきたいかという理想を高
く持つべきだと考えています。
教育委員会でも共有させてもらいます。

２）ちむ清らさあるひとの学び育ち
　　（夢を育み生涯輝けるひとづくり）

北１区（長
浜公民館）

人材育成の国際交流について。どのよ
うな実績があるのかをお聞きしたい。
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２）ちむ清らさあるひとの学び育ち.xlsx (2)子どもの教育の充実

会場 質問内容 回答者 回答内容

南１区（渡
具知公民
館）

学校給食について。
物価高騰によって給食の量に多かった
り少なかったりがあるという声を聞き
ます。かかっている費用の中で牛乳が
大きなコストになっていませんか。牛
乳は必ず必要ですか。

教育総務課
長

給食の量に日によってブレがあるのは献立
があるのでその影響もあると思われます。
献立を考えるにあたって、一日に必要な栄
養摂取の基準に基づいています。
物価高騰によって徴収している給食費だけ
では賄えていない状況であったため、村か
らの補助金を交付しています。
牛乳については、学校給食法によって完全
給食の中で「牛乳・主食としての米・おか
ず」と定義づけられています。
牛乳の購入には国からの補助金も含まれて
いて農家さんへの支援や、効率よくカルシ
ウムをとることができる面からも外すこと
ができない状況です。

中３区（大
木公民館）

地域学校協働活動の推進とは具体的な
内容を教えてください。

学校指導課
長

学校への必要な支援に関して協議する機関
として、各学校に運営協議会を置いていま
す。地域住民や保護者・関係者と信頼関係
を深め、学校関係への支援等を行っていま
す。

南２区（古
堅公民館）

古堅南小学校の整備予定についてで
す。
運動場、駐車場の整備工事は工期まで
に完了しますか。体育館、幼稚園の今
後の予定があれば教えていただきたい
です。

教育次長

年度内の完成を予定しています。
体育館については建て替えの予定はありま
せん。
幼稚園については現時点では建て替えの予
定はありませんが、今後認定こども園を含
め検討してまいります。

南４区（比
謝公民館）

学校についてです。
子供たちの個人情報はしっかり保護さ
れていますか。PTA内で子供の噂（進
路等）が流れており心配です。先生方
は守っているかと思いますが。

教育次長

学校情報は役場と同じく秘匿情報なので、
私にも何の件かわかりません。不安があれ
ば当事者から教育委員会に連絡いただけれ
ば学校と管理者と話をすることが出来ま
す。
去年、他市町村の学校で発生した漏洩を受
け、教育委員会では校長から末端職員まで
情報秘匿について指導があり、徹底してい
ます。

西１区（高
志保公民
館）

10年分の学校給食の無償化に充てた費
用を、学校修繕の費用に充てた方が良
いのではないか。

企画政策課
長

子供たちに係る教育費も限られた財源の中
で手当てしなければなりません。長期的な
視点で行政経営をしなければと思います。

西１区（高
志保公民
館）

新年度から中学校の学校給食の無償化
は村と県が2分の１ずつ負担すること
で実現できるということでしょうか。

教育次長

給食費の２分の１を中学校に県が補助し、
残りの２分の１を村が負担して中学校の給
食費を無償化しようということになってい
ます。給食費について情報提供として、令
和６年の後半から給食費は値上げしており
ませんが、物価高騰分で小学校は40円/日、
中学校は43円/日を子供たちの分を村の方で
補填しています。現在、給食費を支払って
いただきながら、物価高騰分については村
で負担している状況です。

西１区（高
志保公民
館）

令和７年度の４月からも学校給食費の
物価高騰分は県と村の財源でみてもら
えるのでしょうか。

教育次長
物価高騰分については、令和７年度も継続
していこうと教育委員会では考えていま
す。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

北２区（瀬
名波公民
館）

教育費で大きく占めているのが学校校
舎の増改築ですが、村立小学校が5校
ありますが、今後の小学校の増改築の
計画について教えていただきたい。

教育次長

古堅南小学校が終わり、運動場の整備も今
年度で終わり、次年度から運動場は使える
ようになります。その後の予定は、古堅
小、読谷小、渡慶次小の順で増改築の計画
しています。どのように古堅小学校を増改
築していくか、基本計画策定の段階です。

北２区（瀬
名波公民
館）

渡慶次小学校がなぜ最後の改築になる
のでしょうか。

教育次長

調査した年度ははっきり覚えておりません
が、学校の耐力度調査をしたところ、渡慶
次は数値が高かったため最後となっていま
す。

中２区（大
添公民館）

わんぱく広場について、生涯学習課の
担当の方が公民館へ来てくれず、相談
ができない状況です。

生涯学習課
長

原則わんぱく広場の事業は、コーディネー
ターや見守り隊の皆さんに任せています
が、何かあったときはすぐに向かうように
しています。担当職員は見守り隊やコー
ディネーターと連携取っていますが、公民
館への訪問ももっとできるよう業務調整し
ていきます。

中２区（大
添公民館）

わんぱく広場の講師報酬について、毎
月の支払いが遅れることがあります。
きちんと毎月の支払をしてほしいで
す。

生涯学習課
長

定期的に支払いをしていきます。

北３区（渡
慶次公民
館）

中学校の部活動の地域移行の現状につ
いて。

学校指導課
主幹

中学校の部活動の地域移行については、少
子化による部活動の組織力低下や教員の働
き方改革に対する施策です。現在は、部活
動指導員の配置を段階的に進めるための検
討委員を組織し、話し合いを進めていると
ころです。

東３区（横
田公民館）

村内の学校が荒れている件について、
どのように対応していますか。（男子
トイレが破壊される、トイレットぺー
パーがない等の話を聞きます。）

学校指導課
主幹

基本的には各学校で対応しています。事実
関係を確認後、本人や保護者等との話し合
いを持ち、また、各関係機関との連携も行
いながら対応しているところです。

東３区（横
田公民館）

上述したことが、学校で起こったこと
は教育委員会では把握しているのか。

学校指導課
主幹

報告を受けているため、把握しています。

東３区（横
田公民館）

地域の子どもたちや不登校の子どもた
ちの居場所づくりを進めてほしい。

生涯学習課
長

居場所づくりについては、各公民館でもこ
ども達が活動できるようにとWi-Fiを設置し
ています。不登校の子ども達の居場所とし
ては、青少年センターや民間の支援事業所
等、関係機関と連携をし進めています。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

教育長

学校給食費に関しては、中学生を対象に、 
県が2分の1を補助するということですの
で、村もその半分は負担をして、中学校に
おいては無償化に向けて努力すると村長が
答弁しています。ただ、小学校に関しては
まだ県も予算化の目途がたっていませんの
で、国や県の動きをみながら村も対応して
いきます。

企画政策課
長

中学生は、いまの説明のとおりです。小学
生に対しましては、給食の材料費の物価が
高騰していますので、物価高騰分を保護者
に負担させるのではなく、村で対応すると
いう方針で今取り組みを進めています。

西２区（波
平公民館）

不登校の生徒については給食費はどう
なりますか

教育長

不登校の子たちは、原則として給食費は徴
収していません。ただ、中には自分の子供
がいつ学校に行っても給食が食べられるよ
うにと、相談のうえ、給食費を出している
保護者もいらっしゃると聞いています。

西２区（波
平公民館）

学校給食において、子供たちのアレル
ギー対策はどのようにしてますか。
別々に作ってますか。それとも親が
作って給食を持たしていますか。

教育長

アレルギーの場合は学校長と相談をしま
す。例を挙げると、牛乳のアレルギーの場
合、牛乳の提供はストップしてます。牛乳
代はいただいていません。 
アレルギーはそれぞれ個人で違いますの
で、 各学校と保護者との相談の上で対応を
決めています。子供が自分で対象の食品を
避けて食べられるのであれば、給食を食べ
ます。それが対応できない場合は弁当持参
を保護者にお願いしています。

西２区（波
平公民館）

村議会で、給食無料化、医療無料化と
議員の皆さん訴えてますが、 本当に
訴え通りにできるんですか。
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基本施策

施策の方針
(3)地域文化の創造発展

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

長浜の運動場の上側にあった文化財を
移動してしまった過去があります。こ
れは問題です。無下に扱うべきではな
い。

文化振興課
長

地域に残された大切な歴史だと思います。
今後もそのような話や意見をしっかり受け
継いでいきたい。

東１区（座
喜味公民
館）

座喜味には地頭屋敷跡がります。残す
ためにも調査、復元して活用してもら
えませんか。

文化振興課
長

昨年度からフィールドミュージアム整備活
用事業で各自治会や字に残る文化財等を調
査しており、観光客などに地域の歴史文化
を伝える仕組みを検討しています。発掘調
査は開発に伴う事案を優先的に行っている
ため時間を要しますが、今後も地域でしっ
かりと継承している状況を継続してほしい
と思います。

東１区（座
喜味公民
館）

忠魂碑は現在どこが管理しています
か。邪魔者のように扱われています。
片隅におくことなく日をあててほしい
です。

文化振興課
長

昭和10年、読谷山尋常小学校（現福祉セン
ター、村運動広場）敷地内に建立されたも
のを、戦後、現在地に移動させています。
平成21年には村文化財に指定しており、重
要な戦跡と捉えています。現在、平和を考
える貴重な資料としてフィールドワークで
も活用しています。

東１区（座
喜味公民
館）

しままるみの瓦屋が老朽化していま
す。自治会で維持することは難しく、
村の力、知恵を借りたいです。

文化振興課
長

即答はできませんが、関係課とも調整して
支援の可否を含めて検討します。

東１区（座
喜味公民
館）

年末年始、ミュージアム周辺が渋滞し
ていました。年末年始だけでもミュー
ジアム駐車場を解放できませんか。

文化振興課
長

事故防止看板を立てました。元旦に多くの
方が城壁に上っていることを確認していま
す。駐車場を解放することによって、より
多くの人が集まり事故を誘発するのではな
いかと考えて今年は閉めました。座喜味城
で事故は起こさせないという思いがありま
す。手すりをつけるなどの対策もあると思
いますが、世界遺産に登録されているため
に、簡単に手を加えることもできません。
ご理解ください。

２）ちむ清らさあるひとの学び育ち
　　（夢を育み生涯輝けるひとづくり）
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基本施策

施策の方針
(4)生涯学習の充実

会場 質問内容 回答者 回答内容

中４区（伊
良皆公民
館）

総合情報センターについて、具体的に
どのような施設が設けられるのか。

文化振興課
長

情報センターには、村立図書館、村史編集
室、青少年センター、文書保管庫の４つの
機能が入ります。愛称も「ゆんラボ未来
館」と決定しました。子どもたちが楽しく
学び、読谷村の未来を築いていくとの意味
を持っています。南側にはホームセンター
を予定しています。

中４区（伊
良皆公民
館）

総合情報センターについて、村民が利
用できるはいつですか。

文化振興課
長

今年の10月に供用開始予定です。

中４区（伊
良皆公民
館）

総合情報センターは、食堂やテラスは
考えられているのでしょうか。

企画政策課
企画調整係
長

図書館内のカフェについて、コーヒー等を
提供する予定です。具体的なメニューにつ
いては未定ですが、簡単な軽食は用意する
可能性があります。図書館の外には、ロー
カルマーケット（マルシェの様な形）を予
定しています。

教育次長

2022年広報よみたん7月号の特集で紹介して
おります。村立図書館、行政文庫保管庫、
村誌編集室、青少年センターの４つ施設を
移します。一番面積を大きく占めているの
が村立図書館です。工事の進捗状況は42～
43％となっております。

ゆたさむら
推進部長

図書館内にはカフェが入ります。飲食、読
書もできるようなゾーンがあり、県外にも
あるような、カフェと図書館が合併した施
設をイメージして作っています。各テナン
トについては、完成してからお知らせしま
す。

２）ちむ清らさあるひとの学び育ち
　　（夢を育み生涯輝けるひとづくり）

北２区（瀬
名波公民
館）

ゆんラボ未来館の現時点での進捗、ど
ういった施設、ブースが入るのでしょ
うか。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

東３区（横
田公民館）

新しくできる指定管理図書館のメリッ
ト・デメリットを教えていただきた
い。今ある図書館よりさらなる魅力を
生み出し、周知させ、読谷村の活性化
に繋げてほしい。

企画政策課
長

指定管理という形ではなく、官民連携の形
となります。読谷村内の企業で作られた特
別目的会社と事業契約を結んでいます。デ
メリット（リスク）として、運営が上手く
いかない場合も想定されますが、対策とし
て、日常的にモニタリングを実施し、村民
で作られた会社と読谷村のダブルチェック
を行います。メリットとして、村史編集室
や役場の文書保管庫、青少年センター等が
入ることで、知の拠点となり、深い分野ま
で知ることができるようになります。カ
フェや軽食を取ることができるスペースも
でき、一日中いることができます。また、
開館時間の拡大によって、様々なライフス
タイルに応じた利用が見込めると考えてい
ます。コスト面について、カフェや建設予
定のホームセンターからの民間収益を得る
ことで、ランニングコストを抑えていく予
定です。
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２）ちむ清らさあるひとの学び育ち.xlsx (5)スポーツの推進

基本施策

施策の方針
(5)スポーツの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

ソフトボール場の北側にトイレがない
ため、大きい大会を開催することがで
きません。トイレを早急に作ってほし
い。

教育総務課
長

現状では、汚水処理の関係で厳しい問題が
あります。隣接する北地区のインフラ整備
後にトイレの整備を進めたいと考えており
ます。

北４区（宇
座公民館）

平和の森球場のウォーキングロードの
電気を朝4時半からつけてほしいで
す。

教育総務課
長

際限なく早めていくことはできません。
現状のままで利用をお願いします。

北４区（宇
座公民館）

文化センター敷地内でウォーキングす
る人もいるので、施設内の防犯
灯（街灯）の強化してほしい。

教育総務課
長

要望として受け取ります。担当課に伝え状
況を確認します。

北４区（宇
座公民館）

平和の森球場のウォーキングロードが
古くなり、修繕が必要の箇所があると
思うが、その張替えの予定は。

教育総務課
長

老朽化していることを担当課に伝え、状況
を確認します。

北３区（渡
慶次公民
館）

残波テニスコートの各種修繕について
取り組んでほしいです。また、体育施
設借用申請のオンライン等の活用によ
る簡素化ができませんか。

生涯学習課
長

修繕できるよう鋭意取り組んでまいりま
す。オンラインによる借用申請について
は、現在検討中です。

２）ちむ清らさあるひとの学び育ち
　　（夢を育み生涯輝けるひとづくり）
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基本施策

施策の方針
(1)地域福祉の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

福祉センター（社協）の建て替えの計
画はありますか。もしくは改築を行う
のでしょうか。

健康福祉部
長

立替えの計画はありません。現状は修繕
し、活用していく予定です。

西１区（高
志保公民
館）

福祉とかどのような課題があり住民と
しては何ができるのでしょうか。

福祉課長

後期高齢者が読谷村では、今後増加しま

す。後期高齢者に対する福祉の施策で何が

出来るのかが課題になっています。読谷村

として一番取り組んでいこうとしているの

が認知症に対する施策です。健康寿命をの

ばすために高齢者のみなさんが通える場所

で健康づくりを目指すことが重要です。見

守りSOSネットワーク事業であったり、い

つもの持ち物に自分の所在が分かるQRコー

ドを張り付けたりする取組みを進めていま

す。

３）御真人や笑い誇て健康の村
　　（未来が輝くハツラツむらづくり）
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (2)健康づくりの推進

基本施策

施策の方針
(2)健康づくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

文化セン
ター

健診受診率はどのくらいですか。受診
率を上げるため、どのような工夫をし
ていますか。

健康推進課
長

受診率は読谷村は40％弱です。コロナ前は
42％ほどでした。
受診率を上げるために、健康ポイントを実

施しています。また、民間企業とコラボし

て、周知方法を工夫しています。

また、健康づくり協定を村商工会と締結

し、企業の健康経営に対する支援を行って

います。

文化セン
ター

健診を子育て世代の方が受診しやすく

なるように、学校行事と合わせるなど

取り組んでほしい。

健康推進課
長

貴重な意見ありがとうございます。

西３区（都
屋公民館）

健康づくりの推進にあたって、村はど

のような事に取り組んでいますか。
健康推進課
長

村民の皆さまには、健康健診をしっかり受

けていただき、その結果に対して行政がお

手伝いして、改善に向けることができるよ

うに日々取り組んでいます。

西３区（都
屋公民館）

PFAS・除草剤等と健康被害との関連を

把握していますか。
健康推進課
長

有機フッ素化合物の健康への影響は、研究
機関の資料等々で確認はしています。直接
健康被害と結びつく証拠が不十分だという
国の見解があり、１市町村のレベルでは、
有機フッ素化合物が健康被害に繋がると断
言することは難しい状況です。
ただし、県の動向を踏まえながら、村がで
きることを考えていきたいと思います。

東１区（座
喜味公民
館）

増進センターの業務管理を新たに委託

して半年経つが利用状況を教えてくだ

さい。遅くまで開いているので利用し

やすくなっています。快適に運動でき

ます。今後もこのように委託業者と協

力して運用できるようお願いしたい。

健康推進課
長

できるだけ村民の利便性を高くしたいと考
え業者と調整していたので嬉しい。業者に
も喜びの声を伝えます。

３）御真人や笑い誇て健康の村
　　（未来が輝くハツラツむらづくり）

--36--



３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (2)健康づくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

中４区（伊
良皆公民
館）

健康増進センターについて、管理者が
不在な期間があったことについて、議
案提出が遅かったのではないか。もっ
と前倒しで計画していればよかったの
ではないか。段取りは適切だったの
か。

健康推進課
長

健康増進センターについて、より良いサー
ビスを提供できるように募集をかけ、審査
会を開き議会に提案いたしました。内容に
ついては審査会で議論がなされ、より良い
サービスを提供できる事業者であると判断

し、十分に説明できると考えておりまし

た。結果として、否決されたタイミングに

て次の手を行わなければならず、時間的な

制約がありました。健康増進センターの再

開に向けて努力いたしましが、ご不便をお

かけしたことについて、申し訳ございませ

ん。

中４区（伊
良皆公民
館）

健康増進センターの指定管理につい

て、議案が否決される可能性を考え、

もっと早く議案を出すべきではなかっ

たか。逆算ができていなかったのでは

ないか。

健康推進課
長

結果に対しての対応について、４月１日か
らオープンしなければならないという時間
的な制約があり、12月の否決から４月まで
の３ヶ月間は、元の指定管理者と新たな条
件の相談や次の指定管理者が見つかるまで
継続できないか協議しておりました。その
他、新たな募集をかけるための条件整理を
行っています。12月議会にて否決された場
合も想定し、元々の指定管理者と協議を重
ねておりましたが、継続には至らず、結果
として４月から７月まで村の直営にてその
場をしのぐ形となりました。

中４区（伊
良皆公民
館）

健康増進センターについて、否決され

た後の対応は十分だったと思うが、議

会にかける前の準備としてタイミング

等の不備はなかったのか。

健康推進課
長

議会の開催について、６月、９月、12月、
３月に定例議会があります。指定管理制度
を取り組んだ初回の議会と同じタイミング
で議案を提出できるように目標設定をして
いました。９月議会に上げることなども想
定していましたが、初めての公募のため、
より安心安全のサービスを提供するために
公募に係る細かな条件を設定し、県外の事
例を踏まえて法的に問題がないかなど検討

する必要がありました。これらの理由等を

踏まえて、12月議会を目標に設定しており

ます。より良い提案ができるように努力し

ておりますので、不備はなかったものとし

て担当課として考えています。
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (2)健康づくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北２区（瀬
名波公民
館）

要望です。
沖縄県の健康寿命の低さが問題となっ
ています。「健康な村」を取り戻す活
動に取り組んでいただきたい。

健康保険課
長

村民の皆様にむけて、健康づくりや健康に
ついての取り組みを健康推進課が行ってい

ます。その一つとして特定検診です。その

受診率は低いが、徐々に上がってきていま

す。自分の健康についてしっかり知って、

健康寿命を長くできるよう意識していただ

きたいです。
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (3)高齢者福祉の推進

基本施策

施策の方針
(3)高齢者福祉の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

看護師、介護士、保育士の給料が低い
とマスコミで言われていますが、村の
取組みはどうでしょうか。

福祉部長

診療報酬や介護報酬は定期的に改定されて
おり、事業所が対応していると考えてお
り、村では把握していません。村内の保育
園に採用された保育士については村独自で
対応しており、フルタイムは月額5000円、
パートタイムは月額3500円を支給していま
す。

北４区（宇
座公民館）

介護タクシーの存在をまだ知らない方
もいると思うので、もっと周知するべ
きだと思います。

健康福祉部
長

利用するための要件もあるため、大々的に
は周知できませんが、可能な範囲で検討し
ます。

北４区（宇
座公民館）

がんじゅう教室が月2回から1回に減っ
たため元の回数に戻してほしい。

健康福祉部
長

他の事業も併せて高齢者の居場所づくり、
生きがいづくりを同様に行っているため、
ご理解ください。

北４区（宇
座公民館）

コロナ禍以降の各地域の老人会等のコ
ミュニティ組織の在り方をどう考えて
いますか。

教育総務課
長

我々も手探り状態であり、各団体と意見交
換を行って改善策を検討していきたいと思
います。

北４区（宇
座公民館）

セーラ苑の葬祭場としての機能を別の
場所に移す予定はありますか。

健康福祉部
長

予定はありません。民間でそのような施設
ができるのでしたら、葬祭場としての機能
は分散できると思います。

北４区（宇
座公民館）

生き活き健康センターへ老人福祉セン
ターの機能を移せないか。

健康福祉部
長

指定管理施設につき、移すことは考えてい
ません。

文化セン
ター

認知症高齢者の相談の受け入れ体制に
ついて。事前に電話で相談しても情報
共有がなされてなく、窓口で改めて説
明することがありました。改善を求め
ます。

健康福祉部
長

認知症のある高齢者の相談体制について、
地域包括センターを通してワンストップ
サービスにより、安心して暮らせるような
取り組みを行っています。
また、認知症サポーター育成事業やオレン
ジカフェを実施しています。
相談内容は、職員同士での情報共有をきち
んとするように今後配慮してまいります。

中３区（大
木公民館）

ゆいまーる共生事業のボランティアの
集いが人も少なく、ずっと座ったまま
で隣の席の人としか交流できなかった
と不満が出ていました。来年も同様で
しょうか。

福祉課長
会を飽きさせないために色々、工夫を行っ
ております。今回いただいたご意見も参考
にして、来年に活かしてまいります。

３）御真人や笑い誇て健康の村
　　（未来が輝くハツラツむらづくり）
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (4)地域医療の充実

基本施策

施策の方針
(4)地域医療の充実

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

総合病院の建設について進捗を教えて
いただきたい。

企画政策課
企画調整係
長

病院誘致に向けて10月に医療法人とパート

ナーシップを締結しています。

沖縄県としても中部に病床を増やす動きが

あるため、今後も病院誘致に向けて取り組

んでいきます。

東１区（座
喜味公民
館）

読谷中学校側の病院は誘致したのです

か。

企画政策課
企画調整係
長

現在、村長を中心に病院を誘致に取り組ん

でおり、決定したわけではありません。今

後、医療法人と病床獲得に向けて取り組ん

でいきます。

南１区（渡
具知公民
館）

総合病院の話はどのような状況です
か。

企画政策課
企画調整係
長

村民センター地区の読谷中学校の南側をメ
ディカルエリアゾーンとして用地を準備し
ています。そこに病院を誘致しようと村長
筆頭に取り組んでおり、令和６年10月に医
療法人とパートナーシップを結びました。
今後、県計画に基づいた病床獲得に向けて
取り組んでいきます。村内に病院ができる
と決定したわけではない。

中１区（楚
辺公民館）

読谷村に総合病院はできないのでしょ
うか。

ゆたさむら
推進部長

読谷中学校南側に病院誘致計画中です。沖
縄県の医療構想のなかで、病床数が多い総
合病院を誘致したいと考えております。県

の第八次計画では、中部に病床が約600床

足りていないことから、250床確保する病

院を誘致したいと考えています。手を挙げ

ている病院がおりますので、そこと連携し

て進めていきたいと思います。

東２区（喜
名公民館）

読谷中学校隣のメディカルエリアで総

合病院や救急対応可能な病院の誘致は

可能ですか。これまでも病院誘致の話

はあったと思いますが進捗状況はどう

なっていますか。

ゆたさむら
推進部長

県の医療構想の中で中部地区では約600床

ほど不足しています。読谷村としては250

床ほどを希望しており誘致に向けて取り組

んでいる状況です。

３）御真人や笑い誇て健康の村
　　（未来が輝くハツラツむらづくり）
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (4)地域医療の充実

会場 質問内容 回答者 回答内容

西１区（高
志保公民
館）

読谷中学校の南側に病院の誘致が9割
がた間違いないのか、数値での表現を
お願いします。

企画政策課
長

読谷村民待望の病院を誘致したいと村をあ
げて取り組んでいます。病床の数は厚労省
が基準を決めており、その中で沖縄県の医
療計画が改定されて、600弱の病床を中部で
増やすと計画が上がっています。県の公募
に対しては医療法人のみが手を挙げること
ができます。県の医師会、中部の医師会に
出向いて読谷村に病院を誘致したいと訴え
ています。医療法人と読谷中学校の南側に
病床と救急車が付くことのできる病院を目
指していこうと県の公募に向けて取り組ん
でいます。

西１区（高
志保公民
館）

県による病床に関する公募の決定はい

つごろでしょうか。
企画政策課
長

県が２～４月に公募をかけると情報が入っ
てきており、その後県の方が審査をかけて

医療法人を決定していく見通しです。審査

時期が６～７月なのか様子を見ています。

北３区（渡
慶次公民
館）

メディカルエリア構想についてお聞き
したい。

企画政策課
長

村民センター地区において、本村の課題で
ある医療拠点の建設を構想しています。入
院機能や救急機能を有する大型医療機関の
誘致を実現するため精力的に動いている段
階で、先日、医療法人と覚書を締結し、同
グループとともにこれから地域包括ケアシ
ステムを構築していきたいと考えていま
す。

東３区（横
田公民館）

議会で触れらていた、村内の総合病院
について。

企画政策課
長

今年度の沖縄県医療計画の中で、中部地区
で約６００床増加できることとなったた
め、最大限の誘致を目指しています。しか
し、役場（行政）は手を挙げることができ
ないため、医療法人が手を挙げる必要があ
りますが、読谷村は医療法人とパートナー
シップを結び、誘致に向けて動いている所
です。

東３区（横
田公民館）

（上記の回答に対して、）いきなり大
きい病院を誘致するのは難しいのでは
ないでしょうか。循環器系・心臓系等
できるところからの誘致を希望しま
す。

企画政策課
長

医療法人と共に、読谷村の実情を踏まえた
病院誘致に取り組んで参ります。
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (5)障がい者（児）福祉の推進

基本施策

施策の方針
(5)障がい者（児）福祉の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容
質問なし

３）御真人や笑い誇て健康の村
　　（未来が輝くハツラツむらづくり）
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３）御真人や笑い誇て健康の村.xlsx (6)国民健康保険・国民年金制度の安定的な運営

基本施策

施策の方針
(6)国民健康保険・国民年金制度の安定的な運営

会場 質問内容 回答者 回答内容

南４区（比
謝公民館）

老人健康保険についてです。
なぜ保険証の有効期限が１年単位では
なく、１～４月など期間が分けられて
いるですか。

健康保険課
長

後期高齢者医療制度の保険証は、所得等に
応じ負担割合が変動する場合があります。
全員が該当するわけではありませんので、
個別で確認します。

３）御真人や笑い誇て健康の村
　　（未来が輝くハツラツむらづくり）
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基本施策

施策の方針
(1)農業の振興

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

長浜地内（農村公園）に遊具の新設希
望します。

農地活用推
進課長

地域の意見を集約して検討していきたいと
思います。

北１区（長
浜公民館）

農業用水を利用しているます。長浜ダ
ムはさまざまな箇所から貯水している
が、昨今のPFAS問題なども気になりま
す。定期的な水質検査を行ってほしい
です。

農地活用推
進課長

長浜ダムでは年に２回の定期検査を行って
います。その中では異常値はでていないの
で問題ないと判断しています。今後必要に
応じて、追加の水質検査などを検討してい
きたいと思います。

企画政策課
長

学校給食は単価があるため、工夫が必要に
なります。

教育総務課
長

給食では、B級品も必要があれば使用してい
ます。大量調理となるので、必要な量が確
保できるかが課題です。確保できる量や栄
養バランスがありますので今後、工夫検討
したいとおもいます。

西３区（都
屋公民館）

読谷補助飛行場跡地のダイオキシン埋
め立て地に近くの貯水池について、検
査は行っていますか。

農地活用推
進課長

貯水池ではなく、沿線上にある地下水を年
に１回検査しています。

西３区（都
屋公民館）

ダイオキシンを覆った箇所はどのよう
に管理していますか。

農地活用推
進課長

コンクリートで被覆している部分について
は、3カ月に一度程度目視で確認し、亀裂が
あった場合は補強しています。

西３区（都
屋公民館）

ダイオキシンを覆った箇所を片付ける
予定はありますか。

農地活用推
進課長

処理には多くの予算を要するので、今は、
コンクリートを剥がすようなことはせず、
ダイオキシンが流れない様な対策を行って
います。

東１区（座
喜味公民
館）

ウリミバエが大量発生しています。村
の今後の取り組みはどうか。 営農知産地

笑推進課長

村内７か所にトラップを設置して、２週間
に１回、回収しています。農家には収穫後
の作物の徹底管理の周知を行っています。

東１区（座
喜味公民
館）

村の重点政策にある産業づくりの推進
はほとんど外部団体や事業所の成果と
思います。 農地活用推

進課長

重点政策の６次化について。村職員のマン
パワーが足りてない状況です。農家が直接
加工までを行う6次化まではいたっておりま
せん。農家と加工業とのコラボができない
か話し合いを重ねています。

中４区（伊
良皆公民
館）

旧読谷村飛行場地主会では戦後処理の
活動をしています。地主会からみる
と、読谷村の戦後処理が前進していな
いように感じます。先日、旧地主会の
総会があり、要望書も出しています。
法律によりできない理由も聞いていま
すが、地主に土地が帰ってくる方法が
ないか、できない理由ではなく、どう
にかできる方法がないのかを考えてほ
しい。

農地活用推
進課長

平成18年に飛行場跡地が返還され、現在、
旧地主会の面積の確定作業等を行っていま
す。また、売渡しに向けた調査等が盛り込
まれた内容の要望書について確認しており
ます。方法については、内閣府の軍用跡地
利用に関するヒアリングなど、返還に向け
た専門のコンサルタント等がないか探して
おります。

４）互いに勢い起ち黄金花咲さ

文化セン
ター

村内産のメロンについて、Ｂ級品を加
工して学校給食に出せないかという思
いがあります。
読谷村の地産地消を盛り上げるために
も製造業と取り組む必要があるのでは
ないでしょうか。
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４）互いに勢い起ち黄金花咲さ.xlsx (1)農業の振興

会場 質問内容 回答者 回答内容

南１区（渡
具知公民
館）

ゆたさむらビジョンには、付加価値の
高い特産物や魅力的な商品の開発とあ
るが進捗はどうか。紅芋だけでは寂し
い状況にあるのではないでしょうか。
農家との集まりをもっと開催してほし
い。紅芋に頼りっぱなしになっていま
せんか。若い方には芋の魅力が低いと
思います。

農地活用推
進課長

県や国の試験場で品種改良を行い、チュラ
コイベニに代わる品種を模索している状況
です。
他に村内ではニンジンや小松菜等の葉野菜
にも魅力があります。今後は消費者へのア
ピールやキャッチフレーズなどに関しても
相談して取り組んでいきたいと思います。

南１区（渡
具知公民
館）

産業づくりについて、配布資料では新
たな技術の開発や改革とありますが、
農家にはスーパーと直接交渉している
方もいます。流通等も踏まえると負担
が大きい方もいます。

農地活用推
進課長

様々な状況の方がいらっしゃると聞いてお
り、個人で取り組むには大変なことだと思
います。
どのようにグループ分けし、どのようなサ
ポートが出来るか。多種多様な販売方法の
なかで農家さんのためになることを考えて
まいります。

南１区（渡
具知公民
館）

農業について
公園が新しくなり、交通量や路上駐車
が増加しています。今後ホテルも建設
していく中で、農業していくことは大
変になりそうだが続けていかなりませ
ん。渡具知区の農業の在り方について
見直しを行っていただけないでしょう
か。

農地活用推
進課長

読谷村地域プランのなかで地理的条件や同
じ課題を抱えるような地域の人で話し合っ
て解決しようと推奨されています。
上記に沿って行政も協力して一緒に課題に
向かっていきたいと考えています。

南１区（渡
具知公民
館）

農地違反転用に対して行政からの指導
が緩くないですか。
指導はしても代替地が見つかるまで
使っていいよ、となってしまう現状は
不十分なのではないかと思います。

農地活用推
進課長

この問題はタイムリーに対応していく必要
があると考えています。農家の皆さんと行
政も一緒になって話を聞きながら対応して
いきたいと考えています。
指導に関しても県が進めている現状です。
今後も目を光らせていきたいと思います。

南１区（渡
具知公民
館）

渡具知区内の農地に放置車両はどのぐ
らいありますか。

農地活用推
進課長

以前の調査において、動いている車、動い
ていない車等様々ある状況は確認していま
すが、明確な台数は把握しておりません。

北３区（渡
慶次公民
館）

渡慶次運動広場の施設の管理費につい
て、施設が３５年経過している中で浄
化槽の老朽化等が問題になっていま
す。その修繕にかかる予算負担につい
ては甲乙（役場・渡慶次自治会）協議
により決定されるのでしょうか。

営農知産地
笑推進課長

浄化槽の修繕については多額の予算が必要
になることと、現状では浄化槽の設置基準
にそっていない可能性があるため、甲乙協
議を行うことで良いと考えます。主管課
（農地活用推進課）に伝えてまいります。

北３区（渡
慶次公民
館）

長浜ダムの休日の開放を検討してほし
いです。

営農知産地
笑推進課長

長浜ダムの管理については、長浜土地改良
区が行っています。過去にも同様の要望が
ありましたが、ダムが広大であり、管理人
を設置するための必要経費の課題などから
実現に至っていない現状があります。要望
については管理者に伝えてまいります。

北３区（渡
慶次公民
館）

読谷メロンの周知について、村からの
意見聴取を行う場がありますか。ま
た、村として周知に助力していただけ
ないでしょうか。例えば、学校給食に
取り入れるなどもできませんか。

営農知産地
笑推進課長

メロン栽培のアドバイザーをつけており、
農家の元へ直接足も運び、販売促進等も協
力しているため、相談窓口になれていると
考えており、今後も継続して支援していく
予定です。学校給食への利用については、
給食費の予算確保から検討しなければなら
ないと考えています。

--45--



４）互いに勢い起ち黄金花咲さ.xlsx (2)水産業の振興

基本施策

施策の方針
(2)水産業の振興

会場 質問内容 回答者 回答内容
質問なし

４）互いに勢い起ち黄金花咲さ
　　（人集い活力と魅力あふれるむらづくり）
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４）互いに勢い起ち黄金花咲さ.xlsx (3)観光の振興

基本施策

施策の方針
(3)観光の振興

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

読谷村の空や海を資源にした観光振興
を考えてみてはどうだろうか。長浜ダ
ムを利用したテラピアの養殖など、新
たな発想の転換をしてほしい。

農地活用推
進課長

ダムを利用したテラピアの養殖について
は、県と相談して可能なのかどうかなども
検討します。

東１区（座
喜味公民
館）

コスモス畑が素晴らしい。ラジオでも
よく聞く話題になっています。コスモ
ス畑と関連づけたイベントは開催して
いますか。

デジタル社
会推進課長

中日のキャンプに合わせて、来月イベント
開催する予定です。

中２区（大
添公民館）

村内産のメロンについて、Ｂ級品を加
工して学校給食に出せないかという思
いがあります。
読谷村の地産地消を盛り上げるために
も製造業と取り組む必要があるのでは
ないでしょうか。

企画政策課
長

スポーツコンベンション事業については、
スポーツチームの宿泊受入及びファンの誘
客等による経済効果と、スポーツ教室等に
よる教育効果がでています。コスモス畑の
移動パーラーについては、読谷村観光協会
の事業として取り組んでもらっています。

４）互いに勢い起ち黄金花咲さ
　　（人集い活力と魅力あふれるむらづくり）
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４）互いに勢い起ち黄金花咲さ.xlsx (4)商工業の振興

基本施策

施策の方針
(4)商工業の振興

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

横浜中華街のような東アジアの文化や
読谷村の伝統工芸などをテーマにした
商業エリアを、広大な村有地で整備
し、読谷村の税収アップ（財源確保）
に繋げることはできないか。

総務部長

財源確保は長年の課題です。商業エリアで
はないが、村有地の活用については、村民
センター地区跡地利用計画の中で検討して
いきたい。

中１区（楚
辺公民館）

子どもが成長して活躍できる環境を整
えるためにも、企業誘致などはできま
せんか。

ゆたさむら
推進部長

企業誘致するための土地（村有地）が現状
ありません。民間による土地利用を促進し
たいと考えております。立地に関しての相
談対応は行っています。近年はホテル関係
の相談が多く寄せられています。

中１区（楚
辺公民館）

村内産のメロンについて、Ｂ級品を加
工して学校給食に出せないかという思
いがあります。
読谷村の地産地消を盛り上げるために
も製造業と取り組む必要があるのでは
ないでしょうか。

総務課長

まつだ商会が運用していた移動販売車につ
きましては、JAおきなわゆんた市場が運用
することになりましたので、引き続きご利
用下さいますようお願いします。

中３区（大
木公民館）

村内に企業が少なので、企業の誘致に
取り組んでいただきたい。また、病院
の誘致について教えていただきたい。

ゆたさむら
推進部長

中部の有床ベット数が足りないので、民間
病院の誘致に取り組んでいます。
企業誘致に関しては、ホテルや大型スー
パーの立地を地域との間に入って斡旋して
おります。

南２区（古
堅公民館）

監査員の資料によると、商工費が前年
費より22％減少しています。
村にとって商工業は非常に重要な産業
の1つだと思うので、商工費が減少す
るのはよくないと考えるます。
商工関係でどのような振興策があるか
聞かせていただきたい。

商工観光課
長

読谷村の商工業は、食品製造業や建設業、
卸小売業、宿泊業、飲食サービス業などが
中心となっています。商工業の振興につい
ては、村の商工会や観光協会への補助金等
や、様々な事業の支援などを通して実施し
ています。また、近年ではスポーツコンベ
ンション事業により、村内宿泊によるキャ
ンプ受入等により経済効果も出てきていま
す。
商工業の振興については、行政だけではな
く、民間と一緒になって振興を図っていき
たいと思います。

中２区（大
添公民館）

企業誘致で村の財源を増やしてほしい
です。若者に住み続けてもらうために
も、若者が働けるところや公園等を
作ってほしいです。

企画政策課
長

住環境については、現在は医療法人と提携
し、総合病院の誘致も行っているところで
す。雇用先については、しっかり作ってい
く必要がありますが、工場などではなく、
例えばIT系企業の誘致等は行っていきたい
と考えています。

東３区（横
田公民館）

１８番市の活用計画について教えてい
ただきたい。

営農知産地
笑推進課長

18番市については、昨年の議会において取
壊しが決定しました。跡地の利用について
は、隣接している共販センターも含めた活
用を検討しているところです。

４）互いに勢い起ち黄金花咲さ
　　（人集い活力と魅力あふれるむらづくり）
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４）互いに勢い起ち黄金花咲さ.xlsx (5)手わざ工芸の振興

基本施策

施策の方針
(5)手わざ工芸の振興

会場 質問内容 回答者 回答内容
質問なし

４）互いに勢い起ち黄金花咲さ
　　（人集い活力と魅力あふれるむらづくり）
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基本施策

施策の方針
(1)住民自治の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

北１区（長
浜公民館）

地域からの要望を自治会長の集まりな
どで集約し、村に要求できませんが。

総務部長 集約し要求することは可能です。

北４区（宇
座公民館）

老人会、青年会、婦人会へのバック
アップをどのように考えていますか。

文化振興課
長

各団体、活動面や資金面で負担が大きく
なっている部分があると聞いています。村
としても可能な限りバックアップしていき
たいと思います。

北４区（宇
座公民館）

公民館建設のための負担金が小規模自
治会では大きすぎます。改善すること
はできませんか。

文化振興課
長

今後、該当する自治会が公民館建設する際
のご意見として承ります。

北４区（宇
座公民館）

老人会に加入したいのですが、自治会
にも入らないと老人会に加入すること
ができません。会費の負担が大きいで
す。良い加入促進方法があればご教授
いただきたい。

総務部長
女性の会キラリの例を提示。
村も一体となって考えています。

北４区（宇
座公民館）

公民館敷地が字有地（自治会所有の土
地）の場合、村に買い上げしていただ
きたい。

文化振興課
長

現在、買い上げの考えはありません。今
後、関係する自治会と相談・協議しながら
検討したいと思います。

北４区（宇
座公民館）

自治会加入率の低下に対しての施策
（対策）について、どのような考えで
すか。

総務部長
今後も各自治会と協力し、加入促進をバッ
クアップしていきたいと思います。

北４区（宇
座公民館）

行政懇談会を5年に１度ではなく、3年
に1度に改めていただきたいです。

文化振興課
長

意見を持ち帰り検討します。

文化セン
ター

行政懇談会の住民への周知方法につい
て、より多くの人が参加できるようど
のような取り組みをしていますか。

企画政策課
長

周知については、複数の媒体で行っていま
す。特に広報誌では特集枠を設けて掲載い
たしました。行政防災無線を使っての周知
については、騒音の苦情があり、今回は見
送っています。
また、行政懇談会以外の広聴としては、ス
マホで相談・意見を受け付けており、これ
まで以上にご意見などが増えています。
広聴は行政懇談会だけではありませんの
で、随時相談やご意見を受付できる手法を
検討してまいります。

文化セン
ター

読谷村公式LINEを活用した村民への周
知についてどのように取り組んでいま
すか。

企画政策課
長

村民の皆様へ効果的にお伝えできるよう、
LINEでの周知する回数を検討しておりま
す。

５）うち揃て創らな平和の世
　　（平和で平等な協働のむらづくり）
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会場 質問内容 回答者 回答内容

文化セン
ター

公民会での行政懇談会への参加状況
は。

企画政策課
長

各会場、１５～２0名ぐらいとなっていま
す。先日の波平公民館では、約30名の参加
となっています。

文化セン
ター

自治会への加入方法と加入のメリット
を教えてください。

総務部長

自治会では、伝統芸能の継承や子供会など
の活動をとおして地域のコミュニティを形
成しています。
村民の加入率も減少しつつあり５0％以下を
切り、40％になりつつある状況です。加入
するためには、ご自身で公民館に申し込み
を行うことになります。
自治会費は各自治会で異なり自治会の活動
するための費用となっています。

文化セン
ター

自治会加入率の低下の原因は何だと思
いますか。

総務部長

活動・役員の負担があると聞いています。
自治会への加入していても、引っ越しなど
で自治会から離れてしまい、通うことが負
担となっている方のほか、村外からきた人
が加入しにくいという声も届いています。
また、若者も参加しなくなっている。

西３区（都
屋公民館）

自治会の加入率向上のため、自治会費
を撤廃することはできませんか。

総務部長

村として回答は難しいです。各自治会で会
費を決めていますので、村が介入するのは
難しいです。村がどこまで介入できるか、
その中で何ができるか自治会と村で話し
合っていきたいと思います。

東１区（座
喜味公民
館）

役場と連携して自治会未加入問題の解
決に取り組みたい。

総務部長 自治会と連携して取り組んでいきます。

中４区（伊
良皆公民
館）

重点施策の包括的コミュニティづくり
の推進について、自治体活動の充実・
加入の促進と行政区域における諸活動
の統括について、具体的な考えを聞き
たい。

総務部長

現在、自治会の活動と行政区域と分けてい
ます。自治会とは、公民館を中心として
各々の自治会が活動していくための団体で
す。行政区域は、行政が村民に対して行政
サービスをする区域のことです。行政が行
うサービスと自治会の活動と分けていま
す。これまで行政運営をする上で自治会と
一緒に行っていましたが、ここ数年は自治
会の加入率が、低くなってきていることに
対して、私達も課題としてとらえていま
す。現在も自治会と話し合いをしています
が、解決の糸口は見つかっておりません。
その部分については課題としてとらえてお
り、今後も自治会の皆さんと一緒に取り組
んで行きたいと考えています。

総務部長

ぜひお願いします。伊良皆自治会が先駆け
となり、他の自治会へ広がることで読谷村
全体の加入率の促進に繋れば、私達の目指
しているところでもありますので、私達に
できることを調整させていただきます。

教育総務課
長

自治会加入率の促進に向けた取り組みにつ
いて、役場では、村の広報誌にて各自治会
の紹介ページを設けて、活動をアピールす
る取り組みをしてきた経緯があります。自
治会と話し合いをしてきたが、コロナ禍を
挟んだこともあり、また新たな課題が見え
てきています。自治会の皆さんと話し合い
をさせていただきたいと考えています。

中４区（伊
良皆公民
館）

個人の考えだが、伊良皆で情報発信を
強化したいと思っています。LINEの公
式アカウントを考えています。読谷村
での前例はないが、他の地域では前例
があります。役場に協力や相談に乗っ
ていただくことは可能ですか。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

中４区（伊
良皆公民
館）

包括的コミュニティづくりについて具
体的なプラン等は出ていないとの認識
でよいのですか。

総務部長

おっしゃるとおりです。自治会加入の促進
について、自治会では、各世帯へチラシの
配布等を通して勧誘活動を行っているとお
聞きしています。役場では、役場ロビーや
転入者に対して、自治会を紹介していま
す。ただし加入率の向上には繋がっていな
い現状です。

中４区（伊
良皆公民
館）

今後、気付いた点や感じたことについ
て、村へどのように伝えればよいです
か。

教育総務課
長

村民のご意見・ご要望について、自治会を
通してご連絡いただくことや役場に来てい
ただき直接ご相談していただくこと、他に
はお電話での問い合わせ、ホームページや
ＳＮＳ等もございますので、この場の行政
懇談会に限らず、様々な方法でご連絡いた
だければと思います。

中４区（伊
良皆公民
館）

読谷村のホームページで意見を述べら
れる所がありますが、意見を出しても
返事が来ないことがあります。毎日
ホームページを見ていますが、ピック
アップやイベント情報のページなど
中々更新されていません。那覇市、浦
添市、宜野湾市、うるま市には、村
民・市民からの問い合わせ等の項目が
あります。問い合わせに対する回答項
目を作って、どのような意見があり、
どのような対応したのかを載せ、村民
が見れるようにしてほしい。

デジタル社
会推進課長

ホームページの運営について、基本は新着
情報にて新しい内容が日々上がっていきま
す。その中でも特に長く載せたい内容につ
いてはピックアップへ、イベントに関する
ものであればイベントへ載せるような３段
構えとしています。ピックアップについて
は長らく動かないこともあるかと思いま
す。お問い合わせについては、企画政策課
にて振り分けを行い、各課に割り振って回
答しております。全部、お答えできていな
い可能性もございますが、努力し、随時回
答できるように今後も運営していきたいと
思います。

中４区（伊
良皆公民
館）

村ホームページへの問い合わせは、個
人的な内容は載せなくて良いと思いま
すが、村に対する要望や道路白線が切
れているなどの内容や対応状況なども
含め情報をもっと公開して欲しい。

教育総務課
長

貴重なご意見だと受け止めております。内
部で引き取り、なるべく情報を発信できる
ように取組みを行っていきますので、よろ
しくお願いします。

南１区（渡
具知公民
館）

行政懇談会を休日にも開催してくれた
ことに感謝します。しかし情報の発信
の仕方を工夫してほしいです。参加者
にはどんな人がいて、参加するとどん
なことが聞けたり、子供を連れてきて
もいい等、どのような質問していいと
もっと伝えてほしかった。行政の方と
話すことはとても勇気がいるので配慮
してほしかった。

デジタル社
会推進課長

休日の開催を評価していただいたことには
感謝します。情報発信についてもっと気軽
に参加してもいいと伝わるように次回への
課題とします。

南１区（渡
具知公民
館）

行政懇談会の開催が５年に１度では少
なすぎると思います。

デジタル社
会推進課長

貴重な意見として持ち帰らせていただきま
す。今後の参考とします。

--52--



５）うち揃て創らな平和の世.xlsx (1)住民自治の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

南１区（渡
具知公民
館）

ゆたさむらビジョンにあります行政区
域における諸活動の統括とは何を意味
していますか？

総務部長

自治会の活動と行政区域は別に考えていま
す。行政区には加入未加入がありませんの
で、避難訓練や自主防災への呼びかけは、
区域内に住む皆さんが対象になってきます
が、その呼びかけ等動いているのは自治会
が担っています。
自治会と行政区は別ですが、実際、行政活
動を進めていくうえで自治会の力を借りな
ければいけないことは重々理解しています
ので、行政として行う活動の中で自治会の
魅力を伝えながら協力していって最終的に
行政区域の方々が自治会に加入していくよ
うな形ができるのが理想と考えています。
そこに向かって包括的コミュニティづくり
を推進していきたいと思います。

南１区（渡
具知公民
館）

地域の方と子供たちが接するような場
面や機会をもっと自治会に増やすこと
が大切と思います。現状では若い世代
は自治会に加入する理由がありませ
ん。新しい公園作るとかではなく、今
ある公園や公民館をもっと最大限に生
かせるような整備を行ってほしいで
す。
開発ばかりだけでなく自治会に予算を
もっとおろして活用できるようにして
ほしいです。

総務部長

自治会には地域振興交付金から年間で約1億
１千万の交付金、事務連絡として４千万ほ
ど村から交付されています。この金額は村
の単独予算であり国や県からの補助金では
ありません。村全体の状況を考えながら補
助金や交付金の確保をしています。議会か
らも、もう少し交付できないかとの声は確
かに出ていますが、限られた予算の中で努
力して確保している事は理解ください。要
求にすべて答えることができないもどかし
さもあります。
自治会の活性化に向けてお金以外で何がで
きるかもっと話し合っていきたいと思いま
す。

中１区（楚
辺公民館）

江田議員が、自治会各種団体の衰退を
指摘しています。課長が答弁していま
したが、村長、三役、部長が答弁すべ
きではないでしょうか。村の重要施策
に関わります。婦人会、子ども会、青
年会などが衰退していますが、現役の
役場職員が地域に関わって協力してほ
しい。そのように指導してほしい。

副村長

指摘点を持ち帰って担当課と議論していき
たいと思います。職員には役場の職務だけ
ではなくて地元の地域活動にも関わるよう
常々、指導しております。また、職員は地
元で頑張っていおります。今後も指導して
まいります。

中１区（楚
辺公民館）

10年前より行政区域制度となったが、
行政区制度はどのように進展していま
すか。機能していないのならば、元の
「区」に戻してほしい。

総務課長

平成26年に行政区域設定しました。楚辺の
地域活動とは別の区域設定となります。役
場からの広報誌の配布、防災活動に関する
区域設定になります。役割が自治会と区域
設定とは異なりますが、混同を招いている
こと理解しています。自治会への加入率低
下の問題と合わせて解決策を探していきた
いと思います。自治会とも属人主義か属地
主義なのかを意見交換したいと思います。
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中１区（楚
辺公民館）

自治会活動に関してクレームを入れる
人たちがいます。地域活動の重要性を
不動産会社などにも啓蒙していただき
たい。よそから引っ越して来てくる人
たちには、地域の特性を理解してほし
いです。隣近所の結びつき、コミュニ
ティを大切にしてほしい。

意見・要望として、回答なし

中１区（楚
辺公民館）

役場職員が地域に住んでいますか。地
域に貢献している人こそ役場職員にな
るべきではないか。無事定年になれば
良いというような事なかれ主義の行政
職員では行政は停滞するだろう。正職
員のどのくらいが村に居住しています
か。任期付きと正職員の職員の比率、
そのうち正職員の村への居住率。回答
は特に求めません。

意見・要望として、回答なし

中３区（大
木公民館）

自治会加入促進への取り組みとは具体
的にどのようなことを行っています
か。

総務課長

読谷村への転入時、あなたの最寄りの自治
会は〇〇ですと声掛けをしたり、チラシ等
を配っています。コロナ禍前には全村的な
取り組みがある年もありましたが、コロナ
禍で途切れているため、自治会とも相談し
つつ取り組みを考える必要があと思いま
す。

中３区（大
木公民館）

自治会に入る人が減少しています。地
域のコミュニティー作りが危ないので
はないかと危惧しています。自治会活
動を維持継続するための取り組みをど
のように考えていますか。

総務課長

斬新かつ大胆な取り組みが必要となるかと
思います。各自治会長と話していますが、
まだ具体的な策はございません。属人属地
主義の特長を活かして、村民の暮らしを加
味しながら対策を考えていきたいと思いま
す。ご意見があれば是非伺わせていただき
たいです。

中３区（大
木公民館）

自治会に入る人が減少しています。地
域のコミュニティー作りが危ないので
はないかと思います。維持継続するた
めにはどのような取り組みが必要で
しょうか。

教育次長
各団体の集まりの時に呼んでいただき、行
政、PTAや自治会など一緒に協力して取り組
んでいきたい。

中３区（大
木公民館）

大木自治会の財政が不安です。
軍用地を持っている自治会との財政格
差について行政として支援できないで
しょうか。

総務課長

まだ策は見出せていませんが、人口は増え
ているますので、自治会加入の問題と同時
に早々に考えていくべきと思います。地域
への助成金については減額することは考え
ておりません。一緒に取り組んでいけたら
と考えています。

中３区（大
木公民館）

行政懇談会が５年1回なのは少ないの
ではないでしょうか。

ゆたさむら
推進部長

ゆたさむらビジョンの10年の計画期間のな
かで、前期後期ごと1回ずつ開催しておりま
す。意見箱の活用や、公民館連絡会等で日
頃から村民の意見を受けていますので、活
用していただければ幸いです。課題として
承りました。

中３区（大
木公民館）

自治会未加入・加入や取り組み等、他
市町村を調査していますか。

総務課長
大がかりの調査は10年に1回ほど行っていま
す。近隣の市町村等への状況調査に関して
は随時行っています。
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中３区（大
木公民館）

行政として、どのように地域コミュニ
ティーと積極的に関わりを持ち、コ
ミュニティを維持、発展させていくか
その方策について。

総務課長

自治会活動の充実、加入の促進が柱です。
人と人を繋げていく地域活動の1つとして自
主防災会を推進しています。大木の特性を
一緒に考え、取り組んでいければと思いま
す。

中３区（大
木公民館）

地域の魅力等は発信しなければ分から
ないので、発信していきたいと思って
います。

総務課長
最近は連絡等も、紙より電子が使用されて
いますので、地域LINEを使った発信も良い
のではないでしょうか。

中３区（大
木公民館）

大木自治会の役場職員と民生委員につ
いて、本当によく参加して協力してく
れるので褒めてください。

副村長

業務だけではなく、村の行事・地域への参
加・協力を職員に言っていたので、そのよ
うにおっしゃっていただけてうれしく思い
ます。その職員は、これからも村全体のた
めに頑張って欲しいと思います。

東２区（喜
名公民館）

行政懇談会が5年に1回ではなく頻度を
増やしてもいいのではないでしょう
か。村民と接点をもっと増やす機会で
す。例えば村長の任期である4年に1回
などはどうでしょうか。

ゆたさむら
推進部長

基本構想が10年計画であり前期後期と分か
れているので5年に1度となっています。半
分を終えた時点で村民の方に意見を聞き反
映させていく形をとっています。回数を増
やしてほしいという意見は承ります。

南２区（古
堅公民館）

自治会への補助金、処遇改善について
読谷村の多くの自治会が財政にゆとり
がなく、職員の処遇改善もままならな
い状況です。
自治会職員のなり手もなかなか見つか
らないなか、自治会が地域の拠点であ
り、役場との協力関係で行政との仕事
も行っています。このような機能の維
持という意味でも、補助金等の見直し
を検討をお願します。

総務課長

現在、読谷村全体で自治会への加入率が
年々減少しています。
このような中でも地域を支援するというこ
とで、自治会に対する補助金の総額は変わ
らないように補助金を設定しています。
自治会への加入者や役員のなり手不足につ
いては、村としても認識しています。
各地域でも自治会への加入者が増えるよう
な取組みを検討していただきたいと思いま
す。

西１区（高
志保公民
館）

高志保公民館を作り直すためにはどう
したらよいか。

総務課長

村が全額出して作り直すのは非常に厳しい
です。役場と自治会長が中心となって、国
や県の事業を活用するなど、事業計画を立
てることが必要だと思います。
宇座公民館を参考にしつつ、過去に農林水
産省の事業を活用したように、現状ではど
のような事業が活用できるか意見交換もし
ながら一緒に計画作りからスタートしてい
くのが良いと思います。

西１区（高
志保公民
館）

他の自治会や市町村において、観光客
を巻き込んで地域づくりに取り組んで
いるなどの情報があれば聞かせていた
だきたい。

企画政策課
長

村内では、ノーベル平和賞を夢見る村民基
金の助成金を活用して、宇座自治会が太鼓
を揃えて宇座テラスで演舞をするなどの取
り組みを行っています。他にも儀間自治会
などが全国の地域団体を受け入れて、まつ
りなどに関わってもらい、より持続的な付
き合いをしています。

北２区（瀬
名波公民
館）

瀬名波自治会への加入について、転入
者等の自治会加入の取り組みを自治会
に一任するのでしょうか。村も一緒に
取り組んでくれるのか教えていただき
たい。

総務課長

自治会への新規加入につなげる取り組みに
ついては、時代に合った方法があると考え
ています。ただ、根本的には人と人の繋が
りなので防災や福祉を糸口にその繋がりを
強化し、自治会の組織力向上を支えていき
たいと考えています。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

中２区（大
添公民館）

読谷には魅力がたくさんありますが、
もっと工夫できるところがあるのでは
ないでしょうか。もっと魅力がある村
に行政ができませんか。人口日本一な
のにもっといい活かし方があると思い
ます。

企画政策課
長

自然や沖縄らしい風景が多く残っており、
本村の魅力のひとつと認識しています。住
んでいる方にとっての魅力として、総合情
報センターも整備していますが、働いてい
る方でも利用できるように22：00まで開け
るライフスタイルに合った施設を目指して
います。

北３区（渡
慶次公民
館）

包括的コミュニティづくりの推進につ
いてです。
北３区を区民が理解しているか不明で
す。包括的コミュニティづくりの推進
に力を入れるべきだと思いますが、自
治会長に一任するのではなく、役場内
に組織を形成し重点的に取り組んだ方
がいいのではないでしょうか。

企画政策課
長

包括的コミュニティづくりの推進について
は、ご指摘の通り全国的に規模の縮小が起
きている状況です。行政サービスを平等に
分配することを目的に行政区を設定しまし
たが、見直しの時期にあるかもしれないた
め、検証が必要であるとも考えています。
地域防災力の向上のためにも、共助が必要
だと認識しています。

北３区（渡
慶次公民
館）

包括的コミュニティづくりの推進につ
いて、１０年ほど前から危機感を感じ
ていますが、令和７年度は具体的にど
のような対策を予定していますか。

企画政策課
長

現在、令和７年度予算編成時期なので、各
課とも連携を取りながら議論していきたい
と思います。

北３区（渡
慶次公民
館）

本日の懇談会で持ち帰りとなった質問
等は今後どのように村民へ伝えられま
すか。

企画政策課
長

本日お答えできなかった質問も含めて、
ホームページなどでの公開を予定していま
す。

東３区（横
田公民館）

横田自治会では、カセットコンロで調
理しており、もう少し設備を充実して
欲しい。読谷村の構想計画と別で助成
金がもらえないか。

企画政策課
長

字別構想の中では、既に各自治会の順番が
決まっている状況があります。役場総務課
に自治会長をとおしてご相談ください。

西２区（波
平公民館）

ふるさと納税を多くいただいていると
思いますので、その中の一部を読谷村
の各地域に返納（還元）ということは
できないか。現在うるま市が各自治会
に対して、ふるさと納税から少しずつ
各自治会に配布してると思いますけど
も、それを要望します。

企画政策課
長

ふるさと納税について、うるま市の状況は
私の方では把握はしてないですが、 事例と
しては、ふるさと納税は寄付者の思いが
あって、何に使ってほしいっていうのがあ
りますので、我々はそれに沿って使ってい
ます。その中でも、子どもたちに対して
使ってほしいという思いが多くよせられて
おり、 本村としては子ども子育ての部分に
多く使ってます。遊具の設置であったり、
あとは小中学校の子供たちの登下校、暗く
なったところの街灯を積極的にふるさと納
税で設置するとか、寄付者の思いを心がけ
て取り組んでいます。
ご質問に対する1つの方法としては、 自治
体のクラウドファンディングという制度が
ありますので、おそらくこのような制度を
活用してると思われますので、我々企画政
策課としても 調査入れながら今後検討して
いきたいと思います。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

西２区（波
平公民館）

村の自治会加入率が５０％を割ってい
ますが、どのような加入促進の政策を
とってますか。

企画政策課
長

大変難しい部分で、 全国的な課題でもあ
り、沖縄県内の各自治会でも加入が減って
きてるっていうのは皆さんご承知の通りで
す。
背景にはライフスタイルの多様化もあり、
大変厳しい部分もありますが、村としては
自治会は村づくりの根幹だとに認識してま
す。先だっての宮崎の南海トラフの地震の
件もあり、幸い大事には至りませんでした
が、災害に備える必要があります。自助、
あと公助が ありますが、この2つは限りが
あります。お隣り近所で助け合う共助が1番
大切だと思います。それも含め、役場とし
ては自治会加入について、自主防災組織の
結成というテーマをまず設定して、自治会
加入を促進していくということを、加入促
進の１つの手法と考えています。
ただ、これだけで、自治会加入が増えるこ
ともはありませんので、その他にも、今後
出てくる高齢化社会の見守りなど、テーマ
ごとに取り組んでいく「包括的コミュニ
ティーの推進」という形で取り組みを行っ
ています。
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基本施策

施策の方針
(2)平和むらづくりの推進

会場 質問内容 回答者 回答内容

文化セン
ター

読谷村の歴史を学べるイベント(戦跡
巡りツアー)はありますか。

文化振興課
長

戦跡巡りツアーは、今年度２回実施してい
ます。戦跡めぐりという冊子も作成・販売
しています。あわせて毎年ユンタンザ
ミュージアムで歴史が学べる企画展を開催
しています。次年度の戦跡めぐりは12回を
予定していおり、村内歴史の継承というこ
とで、村民を対象として実施を予定してい
ます。

文化セン
ター

戦跡巡りツアーは村外、県外の方も対
象にしてほしいです。

文化振興課
長

各市町村の教育委員会や観光協会、県コン
ベンションビューローなども同様の事業を
行っていますので、ぜひ、利用していただ
けたと思います。

中５区（牧
原公民館）

牧原と役場等の行政で協力しながら、
慰霊碑を建てることができ、慰霊祭も
できてとても良かった。感謝していま
す。

企画政策課
長

チチェン御嶽については、区民の拝む場所
であり、そこで拝むのが本来の形ですが、
ご承知のとおり、現在はフェンスの外から
しか拝むことができない状況となっていま
す。
現在、解決に向けて防衛局や米軍と協議を
行っているところです。

５）うち揃て創らな平和の世
　　（平和で平等な協働のむらづくり）
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基本施策

施策の方針
(3)男女共同参画・人権尊重の推進

会場 質問内容 回答者 回答内容
質問なし

５）うち揃て創らな平和の世
　　（平和で平等な協働のむらづくり）
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基本施策

施策の方針
(4)情報化政策の充実

会場 質問内容 回答者 回答内容
質問なし

５）うち揃て創らな平和の世
　　（平和で平等な協働のむらづくり）
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基本施策

施策の方針
(5)基地問題への対応

会場 質問内容 回答者 回答内容

中２区（大
添公民館）

トリイ基地の汚水などの環境問題に対
してどう考えていますか。

企画政策課
長

日米地位協定があるため、調査はできてい
ません。
沖縄県や県内の基地所在市町村とも連携を
取りながら、諸問題の解決に向けて取組み
を続けていきます。

中２区（大
添公民館）

米軍の統合計画の設計資料について、
役場でも見れるようにしてほしいで
す。

企画政策課
長

防衛との調整をします。

５）うち揃て創らな平和の世
　　（平和で平等な協働のむらづくり）
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基本施策

施策の方針
(6)健全な行財政運営

会場 質問内容 回答者 回答内容

北４区（宇
座公民館）

選挙投票日の時間短縮の提案です。8
時から6時へ変更できないか。村議選
のみでもよいと思う。

総務部長

国政選挙については法令で決まっているた
め、短縮については考えていません。
村議選についてはご意見として持ち帰りま
す。

北４区（宇
座公民館）

健康増進センターの横領問題はどのよ
うに解決されたのでしょうか。

教育総務課
長

不明金390万円のうち230万円を回収しまし
た。それ以上は嫌疑不十分にて不起訴と
なっています。和解という形で令和2年に終
了いたしました。

北４区（宇
座公民館）

選挙率の低下に対しての施策（対策）
をどのように考えていますか。

総務部長
広報誌への掲載や周知活動など行っていま
す。今後も投票率が上がるよう施策を考え
てまいります。

文化セン
ター

選挙の投票率を上げるために、投票を
したら飲食サービス等を受けることが
できるチケット・シールを配ることは
できないか。（NO YOUTH NO JAPAN団
体と那覇市がコラボしてシールを配っ
ていた）

総務部長 選挙管理委員会に情報を共有します。

文化セン
ター

期日前投票に出張投票所を設けること
はできませんか。

総務部長 選挙管理委員会に情報を共有します。

西３区（都
屋公民館）

読谷中学校跡地の状況を教えてくださ
い。

総務部長 貸出しを行っています。

東１区（座
喜味公民
館）

再編交付金が現在どのように取り組ま
れていますか。

企画政策課
企画調整係
長

再編交付金を活用しこれまで、大木、渡具
知、楚辺の３自治会が公民館改修等に取り
組んでいます。今後は、トリイ通信施設周
辺の11自治会に関連する事業にあてられる
ことになる見込みです。

東１区（座
喜味公民
館）

議員報酬が上がり、議員定数がそのま
まの場合、村の財政に影響はあります
か。また、村民の負担も増えるので
しょうか。

総務部長

議員報酬に限らず、予算は全体的に調製し
ています。支出はなるべく抑えたいと考え
ています。財源の確保も含め議員とも協議
していきます。

東１区（座
喜味公民
館）

人口増えて行政需要が増えてるのに議
員の定数を減らすのは良くないと思い
ます。議員は村民の声です。報酬の増
は村の財政に問題あるのでしょうか。
健全な財政状況なら定数を減らさなく
ても、議員報酬を上げることはできる
と思います。（意見）

意見のため、回答なし。

東１区（座
喜味公民
館）

各事業に予算を拡充してほしい。 総務部長
事業を見直し、健全な財政運営に取り組ん
でまいります。

東１区（座
喜味公民
館）

募集人数が少ない事業でも、チラシを
全戸配布する必要がありますか。配る
側の負担になっています。紙がもった
いないと思います。（意見）

意見のため、回答なし。

５）うち揃て創らな平和の世
　　（平和で平等な協働のむらづくり）
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会場 質問内容 回答者 回答内容

東１区（座
喜味公民
館）

ミュージアムの駐車場を有料化しては
どうでしょうか。他の世界遺産は有料
になっています。有料にしたら収入も
増えて、色々な展開ができるのではな
いでしょうか。（意見）

意見のため、回答なし。

中４区（伊
良皆公民
館）

人口推移の説明について、宅地造成し
たら人口が増えるような仕組みになっ
ているのでしょうか。

デジタル社
会推進課長

人口ビジョンの数値について国勢調査をも
とに数字を見立てています。読谷村は特別
に３件の土地区画整理事業における宅地造
成を加味して、読谷村を人口が増えると計
算がされています。現状の人口の増え方も
計画通りであると認識しています。ただ
し、出生する数より死去される方が多く自
然的な増減については減になっています。

中４区（伊
良皆公民
館）

役場だけでなく民間も含めて賃金があ
がるなど経済的なアプローチがあれば
人口が増えると思います。土地を造成
しただけで人が増えるという説明がピ
ンときていません。（意見）

デジタル社
会推進課長

翌年度に国勢調査があり、その数字を参考
に次の計画が立てられます。その際は、ご
意見を参考にさせていただきます。

中４区（伊
良皆公民
館）

読谷村の人口に対して職員の数が足り
ていないのではないか。ハード事業の
ほかにソフト事業も整える必要がある
のではないか。職員の頑張りも理解し
ています。いち住民の意見として、職
員を増やしてもよいのではないでしょ
うか。

総務部長

職員数は条例で定数を決めており、定数に
ついては定員適正化計画で役場の規模や類
似団体を参考に決めています。職員が増え
ると、その分できることも増えますが、そ
の代わりに人件費が多く使われ、事業に使
えるお金がなくなります。この均衡を苦慮
しながら現在の職員体制で頑張っていま
す。

中１区（楚
辺公民館）

読谷村は人口が一番多い村です。村が
市となった場合、現状と交付金の違い
など、どちらが運営しやすくなります
か。

総務部長

市になると地方交付税として一定の基準の
もと増算定される部分はあります。
ご質問の運営に関しては、福祉事務所の設
置義務、その他市による審査、決定する事
務があり迅速な事務対応に繋がる部分で
は、メリットになると考えます。デメリッ
トとして専門職の人材確保、同交付税にて
足りない予算を地方の予算から支出する場
合があることになるかと考えます。

中３区（大
木公民館）

村の自主財源を増やす方法とはどのよ
うな方法でしょうか。

総務課長

村税が1番の柱です。軍用地跡地の返還等で
固定資産税は伸びています。村県民税は村
民の所得によりますので、企業誘致のみな
らず、村民の所得を伸ばすよう取り組んで
まいります。

中１区（楚
辺公民館）

人口減少もあり地域に関わる人が減少
しています。その対策をどう考えてい
ますか。

ゆたさむら
推進部長

人口減少対策として、我々は子育て政策に
取り組んでいます。子育てがしやすい環境
づくりです。また、軍用地跡地利用計画で
は大木、大湾東、大木三日月地区、新たな
居住地の創設を予定しています。4500名が
居住できる地区整備行い、その8割、3500名
の定住化を目指しています。出生率も課題
と考えています。子育てしやすい環境づく
りに取り組んでいきます。

中３区（大
木公民館）

村税をもっと充実させたいと言ってお
りましたが、歳入に占める村税の割合
が22.8％とありますが、他市町村に比
べて多いでしょうか。

総務課長
県内は似たり寄ったりだったと思われま
す。突出して高い低いはないと思います
が、確認させてください。
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会場 質問内容 回答者 回答内容

中３区（大
木公民館）

村税をもっと充実させたいと言ってい
たが、村税22.8％なのは他に比べて多
いの？少ないの？

ゆたさむら
推進部長

低いというわけではありません。

南２区（古
堅公民館）

再編交付金についてです。
どのような認識と取組み、進捗状況か
を教えてほしい。

ゆたさむら
推進部長

令和6年度までの再編交付金については、ト
リイステーションの基地周辺の影響がある
関連地域の自治会を対象に平成27年から事
業を執行しています。
令和7年度については、交付決定額が決まっ
ていないため、今後防衛局と調整を行う予
定です。
調整内容については、自治会と意見交換を
させていただきながら進めていいきたいと
思います。

南２区（古
堅公民館）

前年の8月に読谷村の監査員がネット
上で公開している情報で、村の借金が
78憶円弱あるとありました。
今後、どのような計画でどの程度まで
村の借金を減らしていくのか方向性を
聞かせてほしいです。

総務課長

村の借金約80憶の内、半分の40億は国に認
められている額となるため、国と協議を進
めながら返済を行っていきます。この40億
は交付税措置対象でもあります。
残りの半分については、毎年返済額を予算
として計上し、支払いを行っています。
新たな施設等を建設する際の予算について
も管理しながら計画性を持って取組んでい
ることをご理解いただきたい。

西１区（高
志保公民
館）

トリイ周辺の関係自治会に再編交付金
が交付されるという情報があります
が、交付金の使い道は、トリイ周辺の
自治会にあてられるのでしょうか。村
全体に充当されるのかどちらになりま
すか。

企画政策課
長

再編交付金に関しては、トリイ通信施設周
辺の自治会にしかあてられないと防衛局か
らの回答があり、法律的な観点からトリイ
通信施設周辺の11自治会に関連する事業に
あてられることになる見込みです。

西１区（高
志保公民
館）

トリイ通信施設周辺の自治会とそれ以
外の自治会のバランスをみながら再編
交付金をあてたほうがいいのではない
でしょうか。

企画政策課
長

トリイ通信施設へ基地機能が再編されるこ
とによって、村全体が等しく被害をこう
むっていると考えていましたが、防衛の認
識としてはトリイ通信施設周辺の自治会に
のみ交付金はあてらることができると見解
が示されています。

中２区（大
添公民館）

新聞報道で、地方創生推進交付金の活
用ができていない県内２８市町村の中
に読谷村が入っていましたが、なぜで
すか。

企画政策課
長

本土と違い、沖縄振興予算があります。地
方創生関係や国の補助制度の大半は5割補
助、村負担5割となりますが、沖縄振興予算
だと国補助８割、村負担は２割となりま
す。村の財源も限られているので、より補
助率の高い制度を優先して活用しているこ
とから、地方創生にかかる補助金は使えて
いない状況となっています。
また、下水道整備やDXの推進は地方創生推
進交付金を活用しています。

北３区（渡
慶次公民
館）

読谷村の人口ビジョンについて、読谷
村の出生率をどうみていますか。

企画政策課
長

読谷村は2045年までは増加する見込みです
が、沖縄県の人口減少がニュースでとりあ
げられた通り、予想よりも早く人口減少が
すすんでいます。自然増についても、あと
数年で落ち込む見込みです。

北３区（渡
慶次公民
館）

ふるさと納税について、企業版はどの
程度歳入がありますか。また、企業版
の内容を教えていただきたい。

企画政策課
長

企業版については、徐々に増加傾向にあり
ます。今後も推進していく予定です。総合
情報センターにOISTが誘致されることを踏
まえてさらなる拡充に力を入れていきま
す。
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北３区（渡
慶次公民
館）

村の財政状況についてです。
固定資産税がもう少し伸びている印象
を持っていますが、どういう状況なで
すか。また、今後の見通しを確認した
いです。

税務課長

固定資産税については、平成３１年度と比
較して１９％伸びています。要因として
は、土地区画整備や商業施設の新規創設、
地価の上昇等によるものです。今後につい
ては、地価の動向と同じ動きになることが
予想されます。予算規模は横ばいを想定し
ていますが、区画整理事業等が完了してい
くまでは伸びが期待できると考えていま
す。

西２区（波
平公民館）

役場行った際、職員皆テーブルとパソ
コンばかり見ていてお客さんきても誰
も相手をしていません。みんな向き
合って座っているから、誰に声をかけ
ていいかわりません。税務課納税係の
ように窓口向けて席配置するなど、改
革も必要ではないか。

企画政策課
長

窓口にいらっしゃいました村民の部分で職
員の対応が遅いっていう部分について、 
しっかり持ち帰り、庁内で確認をしながら
どういう改善ができるかっていうことで検
討させてください。

こども未来
課長

こども未来課において現在、人員体制が
整っておらず、ご要望にお応えすることが
できません。各種申請については電子申請
化を進めていきます。

企画政策課
長

役場ではDXの推進ということで、 基本的に
も村民の方が役場に来なくても24時間 いつ
でも申請できる電子申請を庁内で進めてお
ります。また、 簡単な質問については、AI
技術がだいぶ進歩してますので、ご質問も
24時間受け付けております。もちろん直接
対面による質問も受け付けております。利
便性の向上も含めて、しっかりサービスを
継続していきたいと思ってます。

西２区（波
平公民館）

ふるさと納税の使い道の指定の中で、
使い道が指定されていない寄附につい
てです。具体的にどのような事業に使
われていますか。

企画政策課
長

本村として、ふるさと納税の活用について
は、子ども子育てを重点的に 取り組んでい
ます。子ども子育ての指定寄付のみの部分
では足りない場合もありますでの、我々と
しては積極的に、この指定しないっていう
部分については、子ども子育てに重点的に
配分をしているというのが村の方針です。

西２区（波
平公民館）

仕事上、平日の昼時間しか役場に行く
時間をとることができません。お昼時
間でも全ての手続きができるようにし
ていただきたい。せめて期間が決まっ
ている手続き、 学童の免除申請の手
続きだったり、あとは保育園や幼稚園
の無償化の手続きとかそういったもの
とかだけでも、お昼時間関係なく対応
していただきたい。一時的な期間だけ
でもよいです。土曜日のこの時間から
この時間までは受け付けますみたいな
感じです。子どもがいて、平日フルで
働いていても、休みを取らなくても行
けるような体制作りをしていただきた
い。
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